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Проще стать студентом
Сегодня добровольчество в Рос-
сии стало системным. Государ-
ство активно включило его в 
социальные программы, а циф-
ровизация упростила участие. 
Портал Добро.ру стал основным 
ресурсом для координации рос-
сийских волонтеров. Там можно 
получить официальный статус 
волонтера, выбрать направление 
своей деятельности, пройти обу-
чение и оформить электронную 
книжку волонтера, которая учи-
тывает количество добрых дел и 
дает доступ к бонусам и префе-
ренциям.

Например, личная волонтер-
ская книжка может упростить 
поступление в вуз. Потому что 
дает дополнительные баллы (от 
1 до 10) к результатам ЕГЭ. При 
условии, что в ней зафиксирова-
но минимум 100 часов участия в 
добровольческой деятельности. 
Необходмио учитывать, что они 
засчитываются лишь в том слу-
чае, если добрые дела были на-
коплены не раньше трех месяцев 
до старта приемной кампании в 
университетах.

В нынешнем году министер-
ство просвещения обновило пра-
вила поступления в учреждения 
среднего профобразования. От-
ныне волонтерский опыт также 
принимается во внимание при 
зачислении в техникумы и кол-
леджи. Важные условия – бу-
дущий студент должен быть за-
регистрированным участником 
федеральной системы Добро.ру, 
иметь минимум 20 часов прове-
денной волонтерской деятель-
ности и подтвердить свою актив-
ность не позднее трех месяцев 
перед подачей заявления в обра-

зовательную организацию. Но-
вый приказ министерства начал 
действовать с 1 марта 2025-го и 
останется актуальным до начала 
2027 года включительно.

доходом не считаются
С прошлого года в России дей-
ствует норма, по которой во-
лонтеров освободят от уплаты 
подоходного налога (НДФЛ) на 
доходы, связанные с доброволь-
ческой деятельностью. Из нало-
говой базы исключили доходы, 
полученные волонтерами по 
гражданско-правовым договорам 
о безвозмездном выполнении 
работ или услуг, компенсацию 
затрат на покупку форменной 
одежды, средств индивидуаль-
ной защиты, на наем жилого по-
мещения, на проезд к месту, где 
необходима помощь волонтеров, 
и обратно, на питание, а также 
на добровольное медицинское 
страхование, связанное с риска-
ми при осуществлении волон-
терской деятельности.

От НДФЛ также освобож-
даются гранты, призы или 
подарки в любой форме, по-
лученные по итогам соревно-
ваний, конкурсов, включенных 
в утверждаемый правитель-
ством РФ перечень, или прово-
димых властями регионов или 
общественно-государственными 
движениями. От налогов осво-
бождается и оплата стоимости 
проезда к месту проведения ме-
роприятий и обратно, питания и 
временного жилья.

А с января 2025 года волонте-
ры не должны платить НДФЛ с 
денег, которые им компенсиру-
ют за лечение или медицинские 
услуги, если проблемы со здоро-
вьем возникли во время добро-
вольческой деятельности. Это 
значит, что, если волонтер по-
тратился на лекарства или вра-

чей из-за работы на благотвори-
тельном проекте, и ему вернули 
эти деньги – налог с такой ком-
пенсации брать не будут.

Шире круг
Расширяется круг участников 
добровольческой деятельности. 
К ним теперь отнесены профиль-
ные объединения, ассоциации, 
союзы и ресурсные центры. Под 
последними подразумеваются 
некоммерческие общественные 
организации, учреждения и со-
юзы, созданные автономными 
НКО, оказывающими комплекс 
услуг волонтерам и способству-
ющими развитию инфраструк-
туры для них.

Также статус волонтеров рас-
пространен на людей, участвую-
щих в увековечивании памяти 
погибших в Великой Отечествен-
ной войне и оказывающих по-
мощь соотечественникам, про-
живающим за рубежом.

В этом году в России рас-
ширен список сфер, где волон-

теры могут сотрудничать с го-
сударством. Были добавлены 
два новых направления: защита 
природы (сохранение редких тер-
риторий, растений и животных, а 
также борьба с экологическими 
нарушениями) и профилактика 
беспризорности и преступности 
среди подростков. Это решение 
упростит взаимодействие волон-
теров с госорганами, включая 
региональные власти и местные 
учреждения. Первый список на-
правлений волонтерской рабо-
ты появился еще в 2018 году и 
включал только четыре сферы: 
помощь медикам, социальную 
поддержку, ликвидацию ЧС, а 
также пожарную и водную без-
опасность.

награда за добрые дела
В мае прошлого года правитель-
ство России учредило нагруд-
ный знак «Доброволец России». 
Его вручают гражданам, которые 
посвятили волонтерской дея-
тельности не менее 500 часов за 

три года, предшествующих пред-
ставлению к награждению. Пред-
ставлять россиян к награде могут 
федеральные или региональные 
органы исполнительной власти.

Некоторые критикуют по-
явление таких наград и систему 
льгот, считая, что такие префе-
ренции превращают альтруизм 
в «услугу за бонусы». Однако 
большинство волонтеров уверя-
ет, что поддержка государства 
мотивирует большее количе-
ство людей участвовать в новых 
проектах. По некоторым оцен-
кам, к 2030 году число волонте-
ров в России может вырасти до  
20 млн.

Но уже сегодня волонтерство 
– это не просто «добро по веле-
нию сердца», а часть большой 
системы, где помощь другим 
становится выгодной для одних 
и удобной для других. И если 
раньше добровольцы работали 
на энтузиазме, то теперь они по-
лучают реальную поддержку от 
государства.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Новая эра добровольчества
Волонтерство в 2025 году – от душевного порыва к системной политике

Еще десять лет назад волонтерство в России ассоцииро-
валось с велением сердца и частной инициативой: по-
мочь бездомным животным, убрать парк или поддержать 
пожилых людей. К 2025 году оно превратилось в мощный 
инструмент государственной социальной политики. Не-
давно российским правительством даже была утверждена 
госпрограмма по развитию волонтерства. Так, на данный 
момент в стране официально зарегистрировано 167 тыс. 
организаций и 8,5 млн волонтеров, деятельность которых 
интегрирована в нацпроекты, поддерживается налоговы-
ми льготами и различными бонусами.

Начать волонтерить можно в любом возрасте. Но до 14 лет – только  
с родителями. В 14–18 лет – самостоятельно, с письменного согласия 
родителей. Средний возраст волонтера в России – 25 лет. В Самарской 
области зарегистрировано более 200 тыс. добровольцев.
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– Борис Альбертович, рас-
скажите, пожалуйста, о но-
вых проектах, которые реа-
лизует ваш фонд в 2025 году.

– Один из наших самых яр-
ких новых проектов – создание 
музея-мастерской «Музыка То-
льятти» на базе Детской музы-
кальной школы № 4 имени Вла-
димира Свердлова. Этот проект 
поддерживается местным бизнес- 
сообществом, также мы получи-
ли грант от Фонда президент-
ских грантов.

«Музыка Тольятти» – это 
место, где мы собираем и сохра-
няем музыкальную историю го-
рода. Мы говорим о музыкантах, 
композиторах, исполнителях, 
которые живут или жили в на-
шем городе, творили здесь. Это 
не просто музей, а интерактив-
ная площадка, где каждый может 
внести свой вклад в историю.

– Почему это не просто 
музей, а музей-мастерская?

– Мы активно приглашаем 
наших выпускников – тех, кто 
учился в музыкальных шко-
лах, колледжах, консерватории. 
Они делятся с начинающими 
музыкантами своими история-
ми: почему выбрали музыку, как 
строили карьеру. Это очень вдох-
новляет молодое поколение.

– Вы планируете привле-
кать к участию в этом проек-
те музыкантов, которые уже 
многого достигли в профес-

сии, в том числе и тех, кто 
покинул наш город? И готовы 
ли они помогать?

– Да, конечно. Во-первых, 
многие из них уже участвовали 
у нас в мастер-классах и семи-
нарах: приезжали, показывали, 
делились опытом. Во-вторых, 
некоторые привозят артефакты 
для музея – это могут быть кни-
ги, музыкальные инструменты 
и другие ценные экспонаты. 
В-третьих, эти люди привлека-
ют в музей посетителей – своих 
поклонников, зрителей. И, ко-
нечно, очень важна их инфор-
мационная поддержка: они рас-
сказывают о проекте на своих 
страницах в соцсетях, на сайтах 
и других площадках.

– А насколько, на ваш 
взгляд, музей музыки востре-
бован в промышленном То-
льятти? 

– Очень востребован! Уже 
много людей откликнулось. 
Знаете, самое простое, с чего 
мы всегда начинаем, – это пес-
ня. Когда собирается коллек-
тив, когда мы куда-то едем или 
что-то делаем, у нас все поют, 
все участвуют. Даже во времена 

строительства завода, ГЭС, дру-
гих предприятий в город приез-
жали люди со всего Советского 

Союза. И многие привозили с 
собой не только вещи, но и му-
зыкальные инструменты, свои 
знания, культуру. Поэтому про-
ект действительно вызывает 

большой интерес. Тольятти – 
очень музыкальный город. Его 
история тесно связана с выдаю-

щимися музыкантами и испол-
нителями, да и сам он воспитал 
немало талантливых людей.

– Какие выставки плани-
руются в новом музее?

– В рамках гранта мы гото-
вим две выставки. Первая – о 
музыкальных профессиях в 
Тольятти. Расскажем о людях, 
которые работают в этой сфере: 
кто они, чем занимаются, что 
нужно, чтобы стать профессио-
налом. Это профориентацион-
ный блок.

Вторая выставка посвяще-
на Народному театру оперет-

ты, который когда-то работал 
в здании нынешнего Театра ку-
кол. Это был уникальный кол-
лектив, в котором участвовали 
многие известные музыканты, 

композиторы, педагоги. Мы хо-
тим возродить память о нем и 
сделать первую стационарную 
экспозицию.

– То есть это не просто 
музей, а пространство для 
творчества?

– Совершенно верно, это 
музей-мастерская, где можно 
не только узнать историю, но 
и создавать свою. Мы хотим, 
чтобы музыкальная культура 
Тольятти развивалась, а у горо-
жан была возможность прикос-
нуться к ней в самом прямом 
смысле.

– Какие еще новые про-
екты «Фонда Тольятти» вы 
можете отметить?

– Мы продолжаем сотруд-
ничать с музыкантом и филан-
тропом Лизой Федосеевой и 
ее музыкальным и благотвори-
тельным проектом LALIJAM, 
получившим название в честь 
тольяттинской девочки Лали 
Пасынковой, боровшейся с 
раком. Уже восемь лет это не 
просто концерт, а ставшее еже-
годной традицией масштабное 
музыкальное событие, главная 
цель которого – сбор средств 
на поддержку важнейших соци-
альных и культурных инициа-
тив города и региона.

Сердце LALIJAM – это вы-
ступления многочисленных 
музыкальных коллективов и 
артистов города. Их талант и 
самоотдача, объединенные об-

щей благой целью, привлекают 
публику и создают неповто-
римую атмосферу. Но главное 
– это конкретный, измеримый 
результат. Суммарный объем 

собранных за все годы прове-
дения средств превысил впе-
чатляющую отметку в 1 млн 
рублей.

В этом году концерт 
LALIJAM в театре «Колесо» 
помог собрать больше 200 
тыс. рублей. Средства были 
направлены на поддержку та-
лантливых ребят города. Это и 
стипендии, и помощь коллек-
тивам, и развитие музейных 
инициатив.

– Почему это значимо?
– Сейчас в городе не так 

много крупных инвесторов, а 
вот частные пожертвования 
или средства от арт-проектов 
играют большую роль.

– Жители Тольятти – 
компании, предприниматели 
и обычные граждане – нача-
ли аккуратнее относиться 
к расходованию средств на 
благие дела?

– Это вполне закономерное 
явление. Сегодня волонтерские 
и благотворительные органи-
зации все силы и ресурсы на-
правляют на поддержку СВО. 
И это правильно. Однако стоит 
отметить, что крупные мест-
ные предприятия вроде АВТО-
ВАЗа, «КуйбышевАзота» и 
«Тольяттиазота» продолжают 
оставаться активными участ-
никами поддержки социальных 
инициатив.

Сегодня и «Фонд Тольятти» 
ставит перед собой цель под-
держивать проекты, направлен-
ные на ускоренную социальную 
реабилитацию участников спе-
циальной военной операции, 
которые возвращаются в город.

Приоритет мы отдаем не 
только инвалидам и людям с 
ограничениями здоровья, но 
также гражданам, желающим 
сменить профессию либо пере-
смотреть жизненные позиции. 
Для этого предусмотрены раз-
личные формы поддержки – 
творческая деятельность, музы-
кальное образование, обучение 
рисованию, занятия спортом и 
другие инициативы.

Сейчас мы активно изуча-
ем ситуацию, финансируя от-
дельные направления, чтобы 
впоследствии определить наи-
более перспективные програм-
мы, полезные городу. Конечно, 
результаты не всегда идеальны, 
и критики хватает, однако мы 
продолжаем двигаться вперед.

от науки – к творчеству 
Традиции благотворительно-
сти на предприятии напрямую 
связаны с именем его первого 
генерального директора Ива-
на Андреевича Красюка. В 
память о нем в 2009 году был 
создан Благотворительный 
фонд имени Красюка. В свое 
время именно инициативы за-
водчан и лично Ивана Красюка 
дали мощный толчок для раз-
вития социальной, культурной 
и спортивной сфер жизни го-
рода. Просветительская дея-
тельность – одно из важных 
направлений в работе фонда. 
На протяжении многих лет он 
предоставляет стипендии са-
мым успешным тольяттинским 
студентам и школьникам, ко-
торые становятся победителя-
ми стипендиального конкурса 
и добиваются выдающихся ре-
зультатов в учебе.  

В рамках шефской помощи 
в образовательных учрежде-
ниях Центрального и Комсо-
мольского районов Тольятти 
силами специалистов и при 
финансовой поддержке ПАО 
«КуйбышевАзот» создаются 
комфортные условия, кото-
рые позволяют ученикам де-
монстрировать успеваемость и 
добиваться максимальных ре-
зультатов. 

На территории Самарской 
области и Поволжского феде-
рального округа при активном 
участии предприятия орга-
низуются и проводятся моло-
дежные фестивали «iВолга» и 
«Метеор», которые дают мо-

лодым людям возможность 
проявить себя и открыть новые 
перспективы. На уже ставших 
традиционными площадках 
объединены в общее целое сра-
зу несколько направлений и 
индустрий, творчества и креа-
тива, музыки и поэзии, образо-
вания и открытий. 

на волнах добрых дел 
Яхт-клуб «Дружба» в Тольятти 
уже давно стал знаковым для 
нашего региона центром раз-
вития парусного спорта, где вы-
растают настоящие чемпионы. 
В свое время «КуйбышевАзот» 
приложил серьезные усилия, 
чтобы создать не просто объект 
на берегу Волги, представляю-
щий интерес для профессио-
нальных яхтсменов и судовла-
дельцев, а центр притяжения 
для детей и подростков, ведь 
особое внимание здесь уделяет-
ся именно детскому спорту. На 
территории яхт-клуба «Друж-
ба» соседствуют сразу три учеб-

ных центра: Самарская школа 
высшего спортивного мастер-
ства, Школа олимпийского 
резерва № 1 и Тольяттинская 
школа олимпийского резерва 

№ 14 «Жигули». И хотя яхтен-
ный спорт – удовольствие не из 
дешевых, дети всех возрастов 
занимаются здесь совершенно 
бесплатно. 

Сотни ребят проводят лето 
на воде, а в холодное время 

года продолжают теоретиче-
ские занятия в классах. Чтобы 
обеспечить удобное и эффек-
тивное обучение для юных 
спортсменов, в яхт-клубе была 

сформирована современная 
материально-техническая база. 

Во многом благодаря по-
мощи предприятия, ежегодно-
му обновлению оборудования 
и внедрению новых учебных 
методик уровень подготовки 
будущих чемпионов неустанно 
растет год от года.

Также при участии ком-
пании тысячи тольяттинских 
школьников получили воз-
можность бесплатно занимать-
ся спортом рядом с домом. 
Программа «Дворовый спорт», 
приобщающая школьников к 
физической культуре и здоро-
вому образу жизни, была за-
пущена Благотворительным 
фондом «Фонд Тольятти» еще 
в 2006 году, а в 2013 году к нему 
присоединилось ПАО «Куйбы-
шевАзот». С тех пор проект 

очень востребован на школь-
ных площадках города, где 
проходят регулярные трени-
ровки и соревнования, турни-
ры и веселые старты. Занятия 
по аквареабилитации и нейро-
коррекции для ребят с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья проходят на территории 
спортивно-оздоровительного 
комплекса «Подснежник» и 
яхт-клуба «Дружба» с пригла-
шением квалифицированных 
специалистов-реабилитологов. 
Кроме того, «КуйбышевАзот» 
на регулярной основе участву-
ет в приобретении уникально-
го медицинского оборудования 
для тольяттинских больниц и 
поликлиник. С его помощью 
делаются операции, которые 
позволяют спасать жизнь и 
здоровье пациентов.      

зеленые инициативы 
Модернизируя действующие 
производства и внедряя новые 
технологии, «КуйбышевАзот» 
снижает воздействие на окружа-
ющую среду и придает большое 
значение экологическим про-
ектам, реализуемым совместно 
с городскими, региональными 

властями и участием неравно-
душных горожан. С 2012 года 
уже восстановлен 61 гектар то-
льяттинского леса, на которых 
высажено 311 тыс. деревьев. 
В 2023 году ПАО «Куйбышев-
Азот» заключило соглашение о 
сотрудничестве в области эко-
логии с министерством лесного 
хозяйства, охраны окружающей 
среды и природопользования 
Самарской области. В рамках 
данного документа предприя-
тие взяло шефство над особо 
охраняемой природной терри-
торией «Ставропольский со-
сняк» (ООПТ), одним из круп-
нейших памятников природы 
региона площадью 861 гектар. 
Сотрудники предприятия еже-
годно принимают участие в 
лесных посадках, делая свой 
вклад в доброе и важное дело 
по сохранению зеленых легких 
родного города.

В 2025 году «КуйбышевАзот» 
оказывает поддержку городским 
властям в работе по организации 
и обустройству пляжа на новой 
набережной. На сегодняшний 
день из порта Тольятти в берего-
вую зону Автозаводского райо-
на уже привезено около 8 тыс. 
тонн песка. После завершения 
работ горожане смогут с макси-
мальным комфортом отдыхать в 
новой локации на берегу Волги, 
которая добавится к уже имею-
щимся в Тольятти. 

для города, для жителей
С наступлением лета в Тольят-
ти был торжественно открыт 
фонтан в сквере Гидрострои-
телей. Работы по его восста-
новлению длились более года. 
При поддержке предприятия 
была проведена масштабная 
реконструкция одного из зна-

ковых мест города – Сквера 
гидростроителей с фонтаном, 
появившегося на карте города 
в середине прошлого века.

Фонтан долгое время оста-
вался одной из ярких архи-
тектурных достопримечатель-
ностей Тольятти. Однако по 
прошествии многих десяти-
летий материалы, из которых 
была сделана декоративная 
чаша фонтана, стали разру-
шаться и сооружению потребо-
валась реконструкция. В 2024 
году на предприятии было 
принято решение о восстанов-
лении архитектурной компози-
ции. Новый фонтан выполнен 
с применением современных 
технологий и сохранением его 
исторического облика. В рабо-
те над его реконструкцией так-
же приняли участие компании 
«Вековая традиция», благо-
творительный фонд «Духовное 
наследие», депутат Думы г. о. 
Тольятти Алексей Степанов, 
ООО «Химтекс» и ООО «Ма-
кантон». 

Благодаря объединению уси-
лий жителей города, бизнеса, 
администрации и социально-
ответственной позиции ПАО 
«КуйбышевАзот», Сквер ги-
дростроителей с фонтаном 
обрел второе рождение как 
символ единства и сохране-
ния культурного наследия  
Тольятти.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Надежное партнерство
Благотворительные инициативы ПАО «КуйбышевАзот» находят отклик у горожан
Системный подход к реализации социально значимых 
проектов позволяет предприятию принимать эффек-
тивное участие в работе по развитию городских терри-
торий, поддерживая культуру и искусство, медицину, 
образование и науку. Важно, что список добрых и 
полезных дел компании пополняется с каждым годом, 
позволяя городскому сообществу рассчитывать на 
крепкое и надежное плечо одного из лидеров россий-
ской химической промышленности. В свое время именно инициативы заводчан 

и лично Ивана Красюка дали мощный толчок 
для развития социальной, культурной и спор-
тивной сфер жизни города.

В рамках шефской помощи в образователь-
ных учреждениях Центрального и Комсомоль-
ского районов Тольятти создаются комфорт-
ные условия, которые позволяют ученикам 
демонстрировать успеваемость и добиваться 
максимальных результатов.

Сегодня и «Фонд Тольятти» ставит перед со-
бой цель поддерживать проекты, направлен-
ные на ускоренную социальную реабили-
тацию участников специальной военной 
операции, которые возвращаются в Тольятти.

В этом году концерт lAlIJAM в театре «Колесо» 
помог собрать больше 200 тыс. рублей. Сред-
ства были направлены на поддержку талантли-
вых ребят города. Это и стипендии, и помощь 
коллективам, и развитие музейных инициатив.

«КуйбышевАзот» поддерживает развитие детского парусного спорта. Сотни ребят проводят лето на воде,  
а в холодное время года продолжают теоретические занятия в классах.

Борис Цирульников: «Мы хотим, чтобы музыкальная культура Тольятти 
развивалась, а у горожан была возможность прикоснуться к ней в самом 
прямом смысле».

Музыка Тольятти – живое культурное наследие города
Благотворительный «Фонд Тольятти» реализует в 2025 году новые яркие проекты

Благотворительный фонд «Фонд Тольятти» почти  
30 лет активно работает над созданием и развитием 
проектов, которые не только сохраняют культурное 
наследие города, но и помогают его жителям. Музы-
ка, искусство, социальная поддержка – все это части 
большой мозаики, которая делает Тольятти ярким 
и динамичным городом. Исполнительный директор 
организации Борис Цирульников делится с «ПН» 
планами и проектами 2025 года.

Благотворительная организация «Фонд Тольятти» создана 19 марта 
1998 года. Ее цель – поддержка социальных, гуманитарных, куль-
турных и прочих общественно важных начинаний путем предостав-
ления целевой финансовой помощи. Фонд работает независимо от 
государства, придерживаясь принципов добровольности, равенства 
участников, самоуправляемости и строгого соблюдения законода-
тельства.
Главная задача фонда заключается в предоставлении грантов на 
реализацию значимых социальных проектов посредством проведе-
ния открытых конкурсов. Фонд стал первой подобной структурой в 
России, внедрившей механизм конкурсного отбора некоммерческих 
инициатив на своей территории.
Основной объем средств жертвователей распределяется через кон-
курсы. Прозрачная процедура повышения открытости способствует 
росту доверия горожан к бизнес-структурам, активно поддерживаю-
щим социальную ответственность совместно с фондом.
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готовим будущее вместе
«Тольяттиазот» реализует комплекс-
ную программу подготовки кадров, 
начиная со школьной скамьи. К 
2024–2025 учебному году компа-
ния направила средства для ремонта  
аудиторий в подшефных образова-
тельных учреждениях и открыла но-
вый инженерно-технический класс в 
школе № 25 микрорайона Поволж-
ский. В год 45-летия ТОАЗ открыл 
для старшеклассников «Планету 
ТОАЗиЯ» – профориентационный 
проект, где участники получают зна-
ния в разных областях вне школьной 
программы в интерактивном формате 
и на каждом соревновательном этапе 
«зарабатывают» индивидуальные и 
командные призы, востребованные 
в учебном процессе. Проект стал на-
столько популярен, что авторы за-
пустили сразу второй сезон. Облада-
телем главного приза – мобильной 
лаборатории – в 2025 году стала шко-
ла № 15.

Ежегодно «Тольяттиазот» прово-
дит профильные смены в региональ-
ном центре поддержки, выявления и 
развития талантов у детей и молоде-
жи «Вега». В прошлом году двухне-
дельный курс включал теорию и прак-
тические занятия от преподавателей 
Тольяттинского государственного 
университета (ТГУ). Школьники из-
учали этапы производства минераль-
ных удобрений с помощью иннова-
ционных технологий и современные 
решения по минимизации углерод-
ного следа химических предприятий. 
В качестве примера экологичного и 
высокотехнологичного производства 
проводились экскурсии на «Тольятти-

азот». В дополнение к лекциям и 
мастер-классам были предусмотрены 
спортивные активности и встречи с 
именитыми спортсменами. Этой осе-
нью «Тольяттиазот» вновь соберет в 
«Веге» увлеченных химией старше-
классников со всей области.

сориентируем в Профессии
Неизменным партнером обучающего 
интенсива «Тольяттиазота» выступа-
ет ТГУ. Университет входит в список 
ведущих образовательных учрежде-
ний Самарской области – партнеров 
предприятия по профориентацион-
ной работе. Компания участвует в 
создании комфортных условий обу-
чения студентов вуза и предлагает 
стипендиальную программу с гаран-
тированным трудоустройством. При 
поддержке «Тольяттиазота» в уни-
верситете в 2024 году была открыта 
и оснащена современным мульти-
медийным оборудованием лекцион-
ная аудитория и коворкинг-зона, а в 
2025-м – центр кибербезопасности.

В этом году ТОАЗ заключил со-
глашение с правительством Самар-
ской области о сотрудничестве в 
рамках программы «Профессио-
налитет» для создания и развития 
профессиональных образователь-

ных кластеров. Один из них будет 
организован на базе Тольяттинского 
химико-технологического коллед-
жа, стратегического партнера ком-
пании. Предприятие поддерживает 
студентов колледжа стипендиями, 

предоставляет возможности произ-
водственной практики и оплачивае-
мой стажировки, активно участвует в 
защите дипломных проектов выпуск-
ников.

На ТОАЗе подчеркивают важ-
ность комплексного подхода к профо-

риентации молодежи посредством со- 
здания образовательной инфраструк-
туры, способной сократить нехватку 
персонала на производстве благодаря 
уменьшению сроков обучения и под-
готовке кадров непосредственно под 

запросы работодателя. Образование 
в рамках кластера открывает перед 
молодыми людьми перспективы ка-
рьерного роста именно в своем род-
ном городе и регионе.

для социальной Поддержки
Визитной карточкой социальной дея-
тельности «Тольяттиазота» давно яв-
ляется программа «Химия добра». В 
2025 году благодаря гранту компании 
открыта студия керамики и гончарно-
го мастерства в поселке Луначарский 
Ставропольского района, реализован 
проект, направленный на коррекцию 
речевых нарушений у детей с ограни-
ченными возможностями здоровья, 
оснащена IT-мастерская обществен-
ной организации «Пункт милосер-
дия» для развития профессиональных 
компетенций у детей, оставшихся без 

попечения родителей, разрабатыва-
ются новая экотропа и развивающие 
настольные игры для детей.

Грантовые средства позволили об-
устроить специализированную кон-
тейнерную площадку для сортировки 
мусора в Комсомольском районе. В 
Шлюзовом внедрена система видео-
наблюдения, позволяющая исклю-

чить вандальные действия в отноше-
нии общего имущества и избежать 
возникновения несанкционирован-
ных свалок.

Близится к завершению проект по 
благоустройству сквера перед Моло-
дежным драматическим театром, пе-
реданы малые архитектурные формы 
для парковой зоны больницы № 4, на 
Комсомольской набережной установ-
лен арт-объект «Признание в любви» 
– пятиметровая скамья в форме серд-
ца, новое место для первых свиданий 
и теплых дружеских встреч на берегу 
живописной Волги.

для сПортивной 
инфраструктуры
Пропагандируя здоровый образ жизни, 
в прошлом году ТОАЗ помог открыть 
два уличных спорткомплекса для за-
нятий воркаутом, баскетболом, мини-
футболом и волейболом. Компания 
также выступила организатором и пар-
тнером спортивных турниров различ-
ных уровней. Среди них – международ-
ный турнир Ural FC 7, международный 
Кубок по хоккею с мячом, региональная 
парусная регата, межрегиональный от-
крытый турнир по художественной 
гимнастике на призы трехкратной чем-
пионки мира Ксении Поляковой, чем-
пионат Приволжского федерального 
округа по баскетболу, Х Межрегиональ-
ный турнир по самбо на призы четы-
рехкратного чемпиона мира Евгения 
Исаева и всероссийский экологический 
марафон «Самарская Лука».

кадры реШают все
Ну а главное богатство «Тольяттиазо-
та» – это, конечно, его люди. 114 тру-
довых династий, волонтеры, экоакти-
висты, доноры – все они вносят вклад 
в социальное развитие региона.

Тесное сотрудничество между 
крупным предприятием и городом 
способствует устойчивому развитию 

Самарской области, укрепляет дове-
рие жителей и создает благоприят-
ную среду для реализации долгосроч-
ных проектов.

XVI Областной фестиваль 
«Пасхальная капель», учре-
дителем которого являет-
ся Тольяттинская епархия 
Русской православной 
церкви. Творческий празд-
ник, прошедший с 18 марта 
по 1 июня, стал настоящим 
духовным мостом, объеди-
нившим свыше 3700 участ-
ников – от трехлетних ма-
лышей, впервые вышедших 
на сцену, до двадцатилетних 
исполнителей, осознанно 
несущих свет традицион-

ных ценностей. Выступали 
дети из садов, школ, кол-
леджей, воспитанники вос-
кресных школ и детских 
епархиальных центров.

Их работы и выступле-
ния объединяла важная 
тема – радость Светлой 
Пасхи, любовь к Богу и 
ближнему. Особый отклик 
вызывали проекты, посвя-
щенные 80-летию Великой 
Победы и Году защитника 
Отечества в 2025 году.

Казалось, сама весна 
дирижировала этим празд-
неством. В детских голосах 
звучала радость Воскре-
сения Христова, в танцах 
– благодарность за мирное 
небо, в стихах и рисунках – 
любовь к родной земле.

Благотворительный 
фонд «Духовное насле-
дие» выступил одним из 
организаторов фестиваля, 
а  специальные стипендии 
для самых трогательных 
выступлений профинан-
сировал Благотворитель-
ный фонд «ТАТНЕФТЬ».
Премию получила трех-
летняя Василиса Занозина, 
прочитавшая пасхальное 
стихотворение с такой ис-
кренностью, что многие 
прослезились. Награда до-
сталась и Платону Лучедар-

нову, исполнившему «Май-
ский вальс» словно гимн 
мирной жизни. Ансамбль 
«Аккорд» отметили за прон-
зительное попурри военных 
песен, напомнившее цену 
Победы. Танцоров ансамбля 
«Солнцеворот» наградили 
за танец «Краса России», в 
котором ожили русские на-
родные традиции.

Фестиваль завершил-
ся, но главное осталось 
– свет в детских глазах, 
вера в добро и понимание, 

что искусство, рожденное 
сердцем, способно творить 
чудеса.

тольятти – за наШих!
Уже четвертый год фонд 
« Д у х о в н о е  н а с л е д и е » 
выступает финансовым 
оператором масштабной 
благотворительной про-
граммы «Тольятти – ЗА 
НАШИХ!», запущенной в 
2022 году бывшим мэром 
города Николаем Ренцем. 
Главная цель программы 
– поддержать земляков, 
подписавших контракты с 
Минобороны РФ, а также 
обеспечить армию необхо-
димой экипировкой.

В 2023 году почти 200 
местных компаний и биз-
несменов собрали на эти 
цели свыше 85 млн рублей. 

Администрация Тольятти 
дополнительно предоста-
вила субсидии на сумму  

18,4 млн. В 2024-м посту-
пления увеличились до 
172 млн рублей, что демон-
стрирует доверие горожан 
и бизнеса к инициативе.

Особо важно подчер-
кнуть, что ни одного рубля 
из собранных денег фонд 
не расходует на собствен-
ные нужды – все финан-
сы идут исключительно 
на поддержку участников 
специальной военной опе-
рации.

Кроме помощи деньга-
ми, фонд выделяет сред-
ства на закупку сырья и 
оборудования для швей-
ных мастерских, где волон-
теры производят камуф-
ляжные сетки для защиты 
техники и позиций, одежду 
для солдат и специальное 
снаряжение, используемое 
непосредственно в зонах 
боевых действий.

Программа отличается 
строгим контролем целево-
го использования средств и 
полной отчетностью перед 
жертвователями. Именно 
п о э т о м у  и н и ц и а т и в а  
«Тольятти – ЗА НАШИХ!» 
заслуженно считается одной 
из наиболее надежных в ре-
гионе.

Фонд «Духовное на-
следие» организует не про-
сто сбор пожертвований, а 
создает полноценную си-
стему поддержки военных, 
объединяя материальную 
помощь с оперативными 
поставками жизненно важ-
ных предметов первой не-
обходимости на фронт. 

Но все же Елена Фоми-
на уверена, что фонд «Ду-
ховное наследие» – это не 
столько про деньги и отче-

ты. Это про то, как обычные 
люди каждый день делают 
свой город лучше и добрее.

Памяти алексея 
николаева
В этом году в Тольятти 
стартовал особый проект, 
призванный сохранить па-
мять об Алексее Василье-
виче Николаеве – почет-
ном гражданине Тольятти, 
одном из легендарных ру-
ководителей АВТОВАЗа, 
возглавлявшем предпри-
ятие в очень непростые 
годы – с 1996-го по 2002-й. 
Благотворительный фонд 
«Духовное наследие» име-
ни С. Ф. Жилкина начал 
работу над созданием мас-
штабного триптиха, посвя-
щенного одному из своих 
основателей. Это будет 
монументальное произ-
ведение, которое займет 
центральное место в холле 
второго этажа Культурного 
центра «Автоград».

«Для нас это не просто 
художественный проект, а 
дань памяти человеку, за-
ложившему основы благо-
творительности в нашем 
регионе», – рассказывает 
исполнительный директор 
Благотворительного фон-
да «Духовное наследие» 
Елена Фомина. – «Вме-
сте с Сергеем Жилкиным 
и Виталием Вавилиным 
Алексей Васильевич осно-
вал наш благотворитель-

ный фонд, осознавая, что 
подлинное развитие не-
возможно без сохранения 
культурных традиций и 
духовных ценностей».

Монументальное трех-
частное полотно станет 
украшением холла второго 
этажа. Центральная часть 
представляет портрет Ни-
колаева, а боковые раскры-
вают две важнейших грани 
его деятельности – разви-
тие автогиганта и города. 
Автор работы – известный 
тольяттинский худож-
ник и дизайнер Николай 
Иванович Кузнецов, чье 
творчество уже украшает 
многие общественные про-
странства города.

Следует отметить, что 
23 марта 2023 года наблю-
дательным советом МАУ 
«КЦ «АВТОГРАД» было 
принято решение о присво-
ении культурному объекту 
г. Тольятти – МАУ «Куль-
турный центр «АВТО-
ГРАД» имени Алексея Ва-
сильевича Николаева для 
увековечивания памяти о 
нем. Решение станет сим-
волическим признанием 
его значимого вклада в 
развитие города.

Заявленный проект 
«Духовного наследия» 
оценен в сумму свыше  
2 млн рублей и реализует-
ся на пожертвования ком-
мерческих предприятий и 
частных лиц. Он уже по-

лучил поддержку АВТО-
ВАЗа. 

«Когда триптих займет 
свое место, он станет не про-
сто интерьерным украшени-
ем, а напоминанием о том, 

что истинное наследие – это 
добрые дела и идеи, которые 
продолжают жить, – под-
черкивает Елена Фомина. – 
Работая над социальными и 
культурными проектами, мы 

ежедневно продолжаем дело 
наших основателей».

«Пасхальная каПель»
Особое значение для ду-
ховного наследия приобрел 

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Благотворительный фонд «Духовное 
наследие» имени Сергея Федоровича 
Жилкина на протяжении десяти лет 
поддерживает фестиваль «Пасхальная 
капель», выплачивая юным победите-
лям стипендии.

Миссия – помогать
С начала 2025 года Фонд «Духовное наследие» привлек 300 млн рублей

Благотворительный фонд «Духовное насле-
дие» имени Сергея Федоровича Жилкина про-
должает поддержку тольяттинских культурных 
и патриотических традиций, заложенных еще 
30 лет назад его основателями. За первые меся-
цы 2025 года привлечено уже 300 млн рублей 
благотворительных средств, которые направле-
ны на реализацию ключевых проектов в сферах 
культуры, образования и поддержку участни-
ков специальной военной операции.

Благотворительный фонд «Духовное наследие» имени С. Ф. Жилкина объединяет людей 
и поддерживает важнейшие городские проекты уже много лет.

При поддержке «Тольяттиазота» близится к завершению проект по благоустройству сквера перед Молодежным драматиче-
ским театром, переданы малые архитектурные формы для парковой зоны больницы № 4, на Комсомольской набережной уста-
новлен арт-объект «Признание в любви» – пятиметровая скамья в форме сердца, новое место для первых свиданий и теплых 
дружеских встреч на берегу живописной Волги.

Программа отличается строгим контро-
лем использования средств и полной 
отчетностью перед жертвователями. 
Именно поэтому инициатива «Тольятти – 
ЗА НАШИХ!» заслуженно считается одной 
из наиболее надежных в регионе.

Химия добрых дел
Благотворительные проекты «Тольяттиазота» делают город лучше
ТОАЗ – лидер российской химиндустрии. Здесь производят 
миллионы тонн удобрений и другой востребованной продукции, 
создают будущее Тольятти и Самарской обрасти. Компания – 
десятикратный обладатель звания «Благотворитель года» –  
в 2024 году направила на социальные и благотворительные про-
граммы 109 млн рублей. «ПН» решил свести воедино реализован-
ные за последний год проекты предприятия по поддержке образо-
вания, экологии, спорта и культуры.

В этом году ТОАЗ заключил соглашение с правитель-
ством Самарской области о сотрудничестве в рамках 
программы «Профессионалитет» для создания и раз-
вития профессиональных образовательных кластеров.

Главное богатство «Тольяттиазота» – это, конечно, 
его люди. 114 трудовых династий, волонтеры, эко-
активисты, доноры – все они вносят вклад в соци-
альное развитие региона.
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Многократные поездки в 
столицу губернии ста-
новятся настоящим ис-
пытанием для ветера-

нов, особенно для тех, кто получил 
серьезные ранения или имеет огра-
ниченные возможности передвиже-
ния. Многие из них нуждаются в ре-
гулярном медицинском наблюдении 
и реабилитации, что при нынешних 
условиях затруднительно. Ветеранам 

СВО, живущим в Тольятти, Ставро-
польском районе, а также Жигулев-
ске, необходимо лечебное заведение, 
находящееся неподалеку от дома и 
располагающее всеми возможно-
стями современной медицины. Эту 
инициативу поддерживают не только 
бывшие и действующие военные, но 
и медики. Ветеранские организации 
Тольятти неоднократно отправляли 
обращение в Министерство оборо-
ны РФ и командующему Централь-
ным военным округом генералу-
полковнику Андрею Мордвичеву по 
поводу открытия в Тольятти специа-

лизированного медицинского учреж-
дения для военных.

Член совета ветеранов УВД Ав-
тозаводского района Амед Хасия-
туллин также активно работает над 
решением этой проблемы. Основная 
сложность заключается в поиске под-
ходящего земельного участка площа-
дью не менее 15 гектаров для строи-
тельства госпиталя. В черте города 
таких свободных площадей нет.

Первоначально рассматривался 
вариант размещения медицинско-
го учреждения в Бахиловой Поляне 
около Жигулевска. Однако анализ 
показал, что это место имеет ряд су-
щественных недостатков. Путь туда 
из Тольятти пролегает через плотину 

ГЭС, где вечные автомобильные зато-
ры, расстояние пусть не такое большое, 
как до Самары, но все же значительное. 
Плюс инженерная инфраструктура на 
предложенной территории оставляет 
желать лучшего. Там на данный мо-
мент даже канализация отсутствует. 

В земельном комитете Ставро-
польского района Амеда Хасиятулли-
на направили к известному предпри-
нимателю региона Сергею Ампилову. 
После переговоров Сергей Владими-
рович согласился поддержать инициа-
тиву общественников о строительстве 
военного госпиталя и за приемлемые 

деньги предоставить под выкуп госу-
дарству 15 гектаров земли вблизи са-
дового товарищества «Зеленая даль». 
Указанный район расположен недале-
ко от Тольятти, рядом с Хрящевским 
шоссе. Чтобы добраться от города до 
медучреждения, потребуется не боль-
ше 20 минут на общественном транс-
порте. К несомненным плюсам участка 
относится наличие всех необходимых 
инженерных коммуникаций: подведе-
ны электроэнергия, водоснабжение, 
газ и прочие обязательные системы 
жизнеобеспечения.

Больше того, в этом районе пла-
нируется большой жилой массив под 
индивидуальную застройку. Часть 
участков может быть представле-
на семьям участников СВО. Соот-
ветствующие предложения уже на-
правлены на рассмотрение в фонд  
«Защитники Отечества».

Амед Хасиятуллин как член То-
льяттинского отделения городского 
отделения партии «Единая Россия» 
уверен, что строительство госпиталя 
в окрестностях Тольятти решит не-
сколько важных задач. Ветераны смо-
гут получать квалифицированную 
медицинскую помощь рядом с домом. 
Снизится нагрузка на лечебные учреж-
дения Самары. Создание госпиталя – 
это не просто строительство медицин-
ского учреждения. Это важный шаг 
в построении системы комплексной 
поддержки ветеранов, возможность 
обеспечить им достойные условия 
жизни после возвращения с фронта. 
Реализация этого проекта позволит 
показать, что общество помнит и це-
нит подвиг тех, кто защищал страну.

– Марина Анатольевна, давайте 
начнем с важного – единовременной 
выплаты к Пасхе. Что изменилось 
после того, как в конце прошлого 
года в областное законодательство 
были внесены поправки?

– В первую очередь изменились 
сроки: теперь эта выплата будет предо-
ставляться накануне Международного 
дня защиты детей. Также изменились 
сроки подачи заявления: докумен-
ты принимаются ежегодно с 1 мая по  
31 августа включительно. Граждане, 
которые еще не успели получить дан-
ную выплату, могут подать заявление 
через органы социальной защиты на-
селения по месту жительства или со-
циальный портал министерства.

Напомню условия ее получения. 
Право на эту выплату имеют родите-
ли, воспитывающие четырех и более 
детей (на каждого ребенка), одинокие 
матери с двумя детьми, а также оди-
нокие отцы, самостоятельно воспиты-
вающие троих и более детей.

– Говорят, что теперь родите-
ли могут сами покупать путевки в 
детские летние лагеря, а потом по-
лучать компенсацию потраченных 
денег. Так ли это?

– Если семья не смогла получить 
льготную путевку через бюджет Са-
марской области, родители могут 
приобрести путевку самостоятельно 
в любой детский лагерь региона и об-
ратиться в управление социальной за-
щиты населения своего района или на 
социальный портал министерства для 
оформления частичного возмещения 
ее стоимости. Эта поддержка преду-
смотрена для всех семей с детьми, не-

зависимо от количества несовершен-
нолетних.

Размер компенсации составляет 
50 % стоимости одного койко-дня. 
Стоимость койко-дня утверждена пра-
вительством Самарской области и со-
ставляет 1420 рублей в сутки. Компен-
сируется отдых продолжительностью 
от 14 дней до 21 дня. Таким образом, 
за 14 дней компенсация составит 9940 
рублей, а за 21 день – 14 910 рублей.

– Компенсация предоставляет-
ся на одного ребенка в семье или на 
нескольких?

– Компенсация предоставляется 
однократно на каждого ребенка. Важ-
но учитывать срок подачи заявления 
– оно должно быть подано не позднее 
месяца после завершения детского 
отдыха. Например, если ребенок вер-
нулся домой 30 июля, заявление не-
обходимо подать до 30 августа вклю-
чительно.

– Появились ли в Самарской об-
ласти новые возможности у много-
детных семей?

– С 1 января введена новая форма 
поддержки для многодетных семей – 
частичная компенсация расходов на 

обучение одного ребенка в учрежде-
ниях среднего профессионального об-
разования и вузах Самарской области. 
Размер компенсации составляет 50 % 
годовой платы за обучение. Поскольку 
эта льгота предоставляется впервые за 

учебный год 2024–2025 (с сентября 
2024-го по июнь 2025 года), подавать 
заявки можно с 1 сентября по 31 дека-
бря 2025 года включительно.

– Компенсация предоставля-
ется за один год или за весь период 
обучения?

– За каждый учебный год. Если ре-
бенок учится, например, четыре года, 

семья может получать компенсацию 
ежегодно.

– Есть ли ограничения по сумме?
– В данном случае ограничений нет 

– компенсируется 50 % фактической 

стоимости обучения одного ребенка 
из многодетной семьи.

– Какие еще новые выплаты по-
явились?

– В 2025 году введена единовремен-
ная выплата в размере 100 тыс. рублей 
для студенток очной формы обучения 
в колледжах и вузах, вставших на учет 
по беременности. Выплата предостав-
ляется однократно при постановке на 
учет на сроке от 12 недель до родов.

Кроме того, были введены новые 
меры поддержки для семей с детьми. 
Например, региональный семейный 
капитал в размере 100 тыс. рублей, ко-
торый выдается после рождения тре-
тьего ребенка, теперь предоставляется 
на основании заявления и пакета до-
кументов – без документов, подтверж-
дающих целевые расходы.

Также еще в прошлом году вве-
ли ежегодную выплату в размере 11 
тыс. рублей на приобретение школь-
ной формы для детей из многодетных  

семей. В этом году заявления на эту 
выплату принимаются с 1 августа по 
31 октября.

– Многие многодетные семьи 
устали ждать выделения земли под 
строительство и очень надеются 

на денежную выплату, заменяю-
щую земельный участок. Расска-
жите, как ее можно получить?

– Размер выплаты составляет  
250 тыс. рублей, она заменяет предо-
ставление земельного участка. Этот 
механизм был введен в первой поло-
вине 2024 года.

Например, в Тольятти свободных 
земельных участков практически нет. 
Чтобы решить эту проблему, админи-
страции городов и районов заключа-
ют акты о безземелье, позволяющие 
жителям получать участки в сосед-
них муниципальных образованиях. 
Так, тольяттинцы, имеющие право на 
земельный участок, регистрируются 
в очереди Ставропольского района. 
Другая очередь формируется для тех 
из них, кто решил получить денежные 
средства взамен земельного участка.

Изначально компенсация была 
доступна только семьям, состоящим 
одновременно и в очереди на получе-
ние земельного участка, и в очереди на 
улучшение жилищных условий. Осе-
нью 2024 года правила изменились: 
теперь условием является только ста-
тус в очереди на бесплатный земель-
ный участок.

Таким образом, граждане вправе 
выбирать: либо продолжать ожидать 
положенный участок, либо отказаться 
от ожидания и взамен получить еди-
новременную выплату размером 250 
тыс. Правда, деньги выплачивают не 
просто так – после покупки земельно-
го участка и предоставления договора 
купли-продажи.

Участники специальной военной 
операции также могут бесплатно по-

лучить земельный участок или ком-
пенсацию в размере 250 тыс. рублей. 
В 2025 году в Тольятти деньги уже 
получили 43 участника СВО. Ком-
пенсация доступна самим участникам 
СВО, награжденным орденами РФ, и 
близким родственникам погибших 

военных. Без награды компенсация 
не предусмотрена.

– Что может порадовать вете-
ранов труда?

– С 1 января отменены все условия 
нуждаемости для получения ежеме-
сячных выплат ветеранами труда об-
ласти. Ранее выплата предоставлялась 
только неработающим пенсионерам с 
пенсией ниже определенного уровня 
(33 013 рублей). Теперь выплата на-
значается независимо от размера пен-
сии и факта трудоустройства.

Автоматически восстановлены 
выплаты тем ветеранам, кому пен-
сия была прекращена в 2017 году, 
и они впоследствии ее не получали 
вовсе. Это касается тех случаев, ког-
да данные о людях были удалены из 
базы автоматически. Если же чело-
век получил статус «Ветеран труда», 
допустим, лишь в 2020-м, то есть 
ранее основания отсутствовали, та-
кой гражданин мог обратиться с за-
явлением до 1 июля текущего года 
– ему полагалась выплата за период, 
начиная с 1 января этого года. В слу-
чае пропуска указанного срока лица, 
получившие почетное звание после 
введения новых правил, теперь впра-
ве представить необходимый пакет 
документов самостоятельно, а вы-
плата назначается с даты обращения. 
Важно отметить, что компенсация 
расходов на жилищно-коммунальные 
услуги для ветеранов труда остается 
неизменной, она выплачивается не-
зависимо от прочих обстоятельств и 
составляет половину стоимости ком-
мунальных услуг.

Марина Братанова, соцподдержка:
«Поправки в областное законодательство вводят новые формы поддержки населения»
В 2025 году в Самарской области вступили в силу новые меры 
социальной поддержки для семей с детьми, студентов, участни-
ков СВО и ветеранов труда. О том, какие выплаты появились, 
кто может на них рассчитывать и как их получить, –  
в нашем большом интервью с руководителем Территориаль-
ного отдела Центрального округа министерства социально-
демографической и семейной политики Самарской области 
Мариной Братановой.

С 2025 года введена новая форма поддержки для 
многодетных семей – компенсация 50 % годовой 
платы за обучение одного ребенка в учреждениях 
среднего профессионального образования и вузах 
Самарской области.

Амед Хасиятуллин уверен, что создание госпита-
ля – это не просто строительство медицинского 
учреждения. Это важный шаг в построении системы 
комплексной поддержки ветеранов.

Возмещение расходов на жилищно-коммунальные 
услуги для ветеранов труда выплачивается незави-
симо от прочих обстоятельств и составляет половину 
стоимости коммунальных услуг.

Марина Братанова: «В законодательство Самарской области был внесен ряд по-
правок, которые вводят новые формы социальной поддержки населения или коррек-
тируют уже действующие программы помощи».

Ветеранам СВО, живущим в Тольятти, Ставропольском районе, а также Жигулев-
ске, необходимо лечебное заведение, находящееся неподалеку от дома и распола-
гающее всеми возможностями современной медицины.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Ближе к дому
Тольятти нужен свой военный госпиталь для ветеранов СВО
В Тольятти остро стоит вопрос 
организации специализирован-
ной медицинской помощи ве-
теранам специальной военной 
операции. Согласно требовани-
ям Министерства обороны РФ 
военнослужащие могут в 
полной мере получать лечение 
только в ведомственных меди-
цинских учреждениях. Но на 
данный момент ближайшее из 
них расположено в ста киломе-
трах от нашего города – в Са-
маре. Это создает серьезные 
проблемы для жителей Тольят-
ти, прошедших службу.
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смогут получить не только 
лечение, но и поддержку, ком-
форт и уважение», – подчер-
кнул Вячеслав Федорищев.

Главный врач АНО «Самар-
ский хоспис» Ольга Осетрова 
отметила, что региональные 
власти оказывают значитель-
ную поддержку проекту: «В 
этом году финансирование по-
ступило своевременно, и мы 
видим, что работа ведется в 
тесном сотрудничестве».

Поддержка  
от властей и нко
Участники встречи обсудили 
не только текущие проекты, но 
и новые инициативы. Так, в ре-

гионе планируется увеличить 
количество выездных патро-
нажных служб для взрослых, а 
также расширить субсидирова-
ние социальных услуг.

«Мы видим, что государ-
ство и НКО могут достичь го-
раздо большего, работая вме-
сте. Наша задача – сделать так, 
чтобы помощь была доступна 
каждому, кто в ней нуждается», 
– сказала Анна Федермессер.

Планы на будущее
По информации авторов про-
светительского проекта, ре-
зультатом встречи стали кон-

кретные решения. До конца 
2029 года в Самарской области 
построят хоспис. В регионе 

будет увеличено количество 
государственных выездных 
патронажных служб для взрос-
лых. Расширят субсидирова-
ние услуги социальных нянь 
на возраст до 25 лет.

Самарская область демон-
стрирует лидерство в сфере 
паллиативной помощи, соче-
тая государственную поддерж-
ку с инициативами НКО. Как 
отметили участники встречи, 
только совместными усилиями 
можно создать систему, кото-
рая будет работать для каждо-
го, кто столкнулся с тяжелой 
болезнью.

«Очень вдохновляющая 
встреча. Результат есть. Уез-

жаешь с ощущением радости. 
Здесь были представители де-
сяти регионов из разных не-
коммерческих организаций. 
И я знаю, что они абсолютно 
точно все в свои регионы при-
едут и будут говорить: «Вот 
в Самаре губернатор все пра-
вительство позвал, все с НКО 
встречаются, – поделилась впе-
чатлениями по итогам встречи 
Анна Федермессер. – И дело не 
только во встрече, а в том, что 
случился диалог. Нет ощуще-
ния, что по одну сторону стола 
сидят НКО, а по другую – пра-
вительство. Ощущение, что 
люди делают одно дело. Это 
так круто!»

В знак доверия и призна-
тельности она вручила губер-
натору Орден Марка – симво-
лическую подвеску с семенами 
одуванчика, которая в фонде 
«Вера» считается знаком осо-
бой миссии.

без барьеров
В ходе диалога обсуждались 
ключевые вопросы развития 
паллиативной помощи как в 
Самарской области, так и в мас-
штабах всей страны. Губернатор 
подчеркнул, что регион открыт 
для новых практик и готов вне-
дрять наиболее эффективные 
решения. «Мы не хотим стоять 
на месте. Мы хотим, чтобы в на-
шем регионе было максималь-
ное количество мер поддержки 
и, самое главное, подходов, как 
можно адресно помогать и де-
тям, и не только детям – всем 
нуждающимся. Отдельное спа-
сибо самарским организациям, 
которые развивают паллиатив-
ную помощь. Благодарю всех 
неравнодушных людей, кото-
рые занимаются этой работой, 
вносят вклад в наше общее 
большое дело. Вы не одни, у 
вас есть еще и мы», – отметил  
Федорищев.

Особое внимание было уде-
лено роли НКО в этой работе. 
Как отметила Анна Федер-
мессер, в Самарской области 
сложилось уникальное взаи-
модействие между властями 
и некоммерческим сектором: 
«Здесь нет барьеров. Мы чув-
ствуем, что делаем одно дело».

В августе 2024 года состоя-
лась первая встреча Вячеслава 
Федорищева с Анной Федер-
мессер, на которой обсужда-
лись планы совместной работы. 
«За это время очень многое сде-
лано. Надо отдать должное, что 
при вашей поддержке ситуация 

двигается вперед. Каждый ваш 
визит привносит очень много 
нового для нас», – сказал глава 
региона.

Школа фонда «вера»
В Самаре завершился финаль-
ный модуль масштабного обра-
зовательного проекта «Школа 
фонда «Вера», в котором при-
няли участие представители 
медицинских и общественных 
организаций со всей России. 
Участники ознакомились с 
передовыми практиками ока-
зания паллиативной помощи, 
изучили опыт самарских НКО 
и медицинских центров, рабо-
тающих с тяжелобольными па-
циентами.

Организаторы отметили, 
что выбор Самарской области 
в качестве площадки для за-
вершения проекта не случаен. 
Регион демонстрирует высо-
кий уровень развития паллиа-
тивных служб и эффективное 
сотрудничество между госу- 
дарством и некоммерческими 
организациями.

«Для нас большая честь 
принимать такое значимое ме-
роприятие. Уверен, что опыт, 
которым поделились коллеги 
из других регионов, поможет 

нам сделать паллиативную по-
мощь в области еще лучше», – 
отметил губернатор.

лидер в сфере  
Паллиативной Помощи
Самарская область уже не-
сколько лет является одним 
из лидеров в России по орга-

низации комплексной пал-
лиативной помощи. В регионе 
успешно работают выездные 
патронажные службы, развива-
ется система поддержки семей с 

тяжелобольными детьми, а так-
же внедряются инновационные 
социальные услуги.

Таким примером является 
услуга «социальной няни» – 
уникальный для России про-
ект, когда в семью, где есть пал-
лиативный ребенок, ежедневно 
на четыре часа приходит по-
мощник. По инициативе фонда 
«ЕВИТА» возраст получателей 
этой услуги будет расширен до 
25 лет.

«Этот проект – наша гор-
дость. Теперь он станет досту-
пен и для молодых взрослых, 
что особенно важно для семей, 
где пациенты требуют посто-
янного ухода», – пояснила ис-
полнительный директор фонда 
«ЕВИТА» Ольга Шелест.

строительство  
хосПиса в самаре
Одним из ключевых вопро-
сов встречи стало обсуждение 

строительства специализиро-
ванного хосписа для взрослых 
в Самаре. Губернатор подтвер-
дил, что проект будет реализо-
ван до 2029 года, а возможно, 
и раньше.

«Хоспис – это не просто ме-
дицинское учреждение, а ме-
сто, где тяжелобольные люди 

кадровые Перестановки
На очередном рабочем заседании областного 
правительства Вячеслав Федорищев офици-
ально представил нового зампреда правитель-
ства – Виталия Шабалатова. До назначения 
Виталий Шабалатов занимал высокие долж-
ности в администрации Воронежской обла-
сти, в том числе исполнял обязанности совет-
ника петербургского губернатора Александра 
Беглова. Обращаясь к новому заместителю, 
Федорищев подчеркнул важность его дея-
тельности: «Уверен, что с вашим приходом 
мы укрепим хозяйственную дисциплину, что 
вы будете в помощь главам муниципальных 
образований и в первую очередь города Са-
мары, который я вас попрошу курировать. И, 
конечно, организуете работу дорожного хо-
зяйства, а также иных структур».

Зампред правительства региона Михаил 
Белоусов займется вопросами взаимодей-
ствия с органами местного самоуправления: 
«В последний месяц у нас работа стала более 

интенсивной – мы выезжаем на территории, 
смотрим, какие вопросы и проблемы там. 
Здесь должная координация позволит нам 
укрепить финансовую дисциплину, бюрокра-
тическую, а самое главное – обратную связь 
с жителями иметь более качественную, что-
бы мы проблемы жителей решали как можно 
комплекснее, системнее и быстрее».

За сферу законности и антикоррупци-
онную деятельность теперь будет отвечать 
заместитель председателя Никита Зубко, 
тогда как предыдущий куратор направления 
– вице-губернатор Максим Ковалев – уходит 
из состава правительства в связи с назначени-
ем на новую должность.

итоги участия в выставке 
«инноПром-2025»
Министр промышленности и торговли Са-
марской области Денис Гурков отчитался об 
итогах участия региона в XV Международной 
выставке «Иннопром-2025», состоявшейся в 

Екатеринбурге с 7 по 10 июля. Тема выставки 
– «Технологическое лидерство: индустриаль-
ный прорыв».

Самарская область продемонстрировала 
инновационные разработки ведущих пред-
приятий, включая «Тесвел», СК «СТАРК», 
АВТОВАЗ, а также участников программы 
«Производительность труда» – «Электро-

щит» и Самарский завод «Энергия». Стенд 
региона посетил федеральный министр про-
мышленности и торговли Антон Алиханов, 
отметив успехи местных компаний.

В рамках выставки прошли переговоры 
с китайской делегацией, а также встреча с 
главой ДНР Денисом Пушилиным, в ходе 
которой договорились о подготовке бизнес-
миссии в Донецкую Народную Республику. 
Кроме того, подписаны соглашения о со-
трудничестве с Омской, Вологодской и Мо-
сковской областями. По итогам 2024 года 
Самарская область вошла в десятку лидеров 
рейтинга эффективности промышленной по-
литики, заняв 9 место среди субъектов РФ.

инфраструктура коШкинского района
На совещании были подведены итоги ра-
боты команды областного правительства в 
Кошкинском районе. Среди поставленных 
задач – до ноября закончить строительство 
фельдшерско-акушерских пунктов и офисов 
врачей общей практики сразу в двух деревнях 
района. В центральной районной больнице 
запланирована замена одного лифта еще в 
текущем году, а в будущем – полная замена 
второго лифта и капитальный ремонт крыши 
стационарного корпуса, а также оснащение 
обновленных помещений специализирован-
ной медмебелью. Дополнительно дано ука-

зание ускорить темпы ремонта детского сада 
«Теремок».

Губернатор обратил внимание на необ-
ходимость комплексного подхода при под-
готовке проектов капитального ремонта со-
циальных учреждений, подчеркнув важность 
благоустройства территорий рядом с ними. 
По словам Вячеслава Федорищева, средства 
на капремонт образовательных и медицин-
ских учреждений существенно увеличены по 

сравнению с прошлыми годами, поэтому сто-
ит подходить ко всему процессу продуманно 
и детально. 

Кроме того, были обозначены планы по 
ремонту дорожных покрытий, модернизации 
водонапорных сооружений, поддержке раз-
вития местного музея, спорта, потребитель-
ской кооперации и сферы животноводства. 
Губернатор отдельно дал поручение разрабо-
тать дополнительные мероприятия помощи 
семьям с детьми.

Говоря о будущих рабочих поездках, гу-
бернатор призвал открыто поднимать самые 
трудные вопросы, возникающие на местах: 
«Сложные проблемы, которые есть на терри-
тории, финансовые, судебные, юридические, с 
капитальным ремонтом – какие угодно – такие 
вопросы, уважаемые коллеги, главы, прошу в 
первую очередь вытаскивать на поверхность, 
чтобы мы вместе их обсуждали и решали».

Поддержка ветеранов сво
Особое внимание Вячеслав Федорищев уде-
лил работе с вернувшимися участниками 
СВО на местах – оказанию им всех возмож-
ных мер поддержки. Глава региона отметил 
недоработки по сопровождению ветеранов 
СВО в Кошкинском районе. «Помощь, со-
действие СВО – это наш безусловный, ба-
зовый приоритет. Такой же, как выполнение 
поручений президента и нацпроектов. Сейчас 
от нас очень много зависит, особенно в отно-
шении тех ребят, которые возвращаются с во-
енной службы и адаптируются к гражданской 
жизни. Наша победа, забота о наших ребятах 
– самая главная задача. Здесь всегда будет 
строжайшее внимание. Я лично буду звонить 
ветеранам и спрашивать, как у них дела», – 
подчеркнул Вячеслав Федорищев, поручив 
заместителю председателя правительства  

Регине Воробьевой усилить работу по данно-
му направлению с руководителями в районах.

Подготовка Школ к учебному году
На заседании был рассмотрен вопрос под-
готовки учебных заведений к началу ново-
го учебного года. Всего запланировано про-
верить готовность 2224 объектов. Из них 
капитальный ремонт идет в 182 зданиях, 
финансирование которых осуществляется 

из регионального бюджета (общая сумма –  
3,8 млрд рублей). Работы необходимо завер-
шить до 1 августа. 

Однако, согласно представленной мини-
стром образования области Виктором Акопья-
ном информации, десять объектов находятся 
в группе риска ввиду выполнения объема ре-
монтных мероприятий менее чем наполовину. 
Руководство региона поручило провести де-
тальное расследование сложившейся ситуа-
ции и оперативно предпринять нужные шаги 
для устранения выявленных задержек.

обращения граждан
Губернатор традиционно акцентировал вни-
мание на рассмотрении запросов населения. 
Во время совещания рассматривали как ранее 
обозначенные и уже устраненные трудности, 
так и новые актуальные вопросы. Например, 
по указанию губернатора восстановили тер-
риторию сквера имени академика Краснова 
на улице Челюскинцев – здесь заменили по-
врежденный элемент детской площадки и 
привели в порядок детскую площадку в скве-
ре «Родничок Надежды».

Среди проблем, поднятых на встрече, ока-
зались следующие ситуации: отсутствует до-
ступный пандус в социальном учреждении 
на улице Голосова, дом 99, в Тольятти; пеше-
ходный мост через Московское шоссе (23-й 
километр) в Самаре оказался недоступен 
людям с инвалидностью ввиду поломки лиф-
та и общего состояния сооружения. Жители 
Новокуйбышевска указали на потребность 
проведения косметического ремонта корпуса 
детского сада «Ягодка». Губернатор поставил 
конкретные задачи соответствующим долж-
ностным лицам, отметив, что практика отче-
тов в работе с обращениями граждан на сове-
щаниях будет продолжаться регулярно.

Говоря о будущих рабочих поездках в муниципалитеты области, губернатор призвал открыто подни-
мать самые трудные вопросы, возникающие на местах: «Сложные проблемы, которые есть на террито-
рии, прошу в первую очередь вытаскивать на поверхность, чтобы мы вместе их обсуждали и решали».

«Для нас большая честь принимать такое значимое мероприятие. Уверен, что опыт, которым поделились 
коллеги из других регионов, поможет нам сделать паллиативную помощь в области еще лучше», – сказал 
губернатор.

Вячеслав Федорищев: «Лично буду звонить ветеранам»
Руководитель области поставил задачи по поддержке ветеранов СВО, ремонту школ и развитию районов

Во время рабочего заседания 16 июля 
были озвучены новые назначения  
в составе правительства Самарской 
области, подведены итоги участия ре-
гиона в XV Международной выставке 
«Иннопром-2025» и работы команды 
областного правительства в Кошкин-
ском районе. Особое внимание губер-
натор Вячеслав Федорищев уделил 
работе с участниками СВО на местах, 
подготовке к новому учебному году  
и рассмотрению обращений жителей.  

По итогам 2024 года Самарская область вошла в десятку лидеров 
рейтинга эффективности промышленной политики, заняв  
9 место среди субъектов РФ.

По словам Вячеслава Федорищева, средства на капремонт обра-
зовательных и медицинских учреждений существенно увеличе-
ны по сравнению с прошлыми годами, поэтому стоит подходить 
ко всему процессу продуманно и детально.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Милосердие в действии
Самарский губернатор и руководители НКО обсудили развитие паллиативной помощи
На днях состоялась важная встреча Вячеслава Федо-
рищева с учредителями Благотворительного фонда 
помощи хосписам «Вера» Анной Федермессер, дирек-
тором фонда Еленой Мартьяновой, а также участника-
ми просветительского проекта «Школа фонда «Вера» 
и представителями некоммерческих организаций  
из десяти регионов России.

Анна Федермессер, учредитель благотворительного фонда «Вера»:
– Самарская область – большой регион, здесь очень нужен такой хоспис. Самара – лидер в области пал-
лиативной помощи взрослым и детям. Здесь много прекрасных проектов. Есть взаимопонимание между 
государством и НКО, есть понимание, что только вместе можно что-то поменять.

Ольга Шелест, исполнительный директор благотворительного фонда «ЕВИТА»:
– В Самарской области есть услуга социальной няни – в семью, где живет паллиативный ребенок, каждый 
день приходит няня на четыре часа. Такого нет ни в одном другом регионе.
Мы предложили расширить оказание такой услуги не только для детей в возрасте до 18 лет, но и до 25 лет. 
Вопрос решен. Спасибо вам, Вячеслав Андреевич, и команде областного правительства за поддержку.

Одним из ключевых вопросов встречи стало 
обсуждение строительства специализирован-
ного хосписа для взрослых в Самаре.Самарская область уже несколько лет являет-

ся одним из лидеров в России по организации 
комплексной паллиативной помощи. В регио-
не успешно работают выездные патронажные 
службы, развивается система поддержки 
семей с тяжелобольными детьми, внедряются 
инновационные социальные услуги.

Некоммерческие организации и государство 
совместными усилиями могут выстроить си-
стему милосердной помощи, доступной каж-
дому, кто столкнулся с тяжелой болезнью.
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На практике использование 
платформы позволит ком-
паниям сократить время 
обработки информации 

с дней до минут и секунд, повысить 
точность прогнозных моделей, а так-
же снизить расходы на хранение дан-
ных на 40 %. 

Отметим, что MWS Data наце-
лена на крупный и средний бизнес в 
разных отраслях экономики – от про-
мышленности до ретейла. Платфор-
ма объединяет преимущества храни-
лищ и озер данных в единую систему, 
позволяет хранить и обрабатывать 

любые типы данных: информацию о 
продажах и заказах, о спросе на това-
ры и логистику, сведения о платежах 
и предоставляемых услугах, о состоя-
нии оборудования.

В итоге любая компания за счет 
эффективного управления данными в 
реальном времени сможет улучшить 
точность рекомендательных и преди-
ктивных моделей для обслуживания, 
предсказания спроса, ценообразова-
ния, контроля инвентаря и так далее.

Платформа оснащена множеством 
агентов искусственного интеллекта, 

например ИИ-агентом для автомати-
зации наполнения каталога данных. 
Он работает на базе MWS GPT – 
сервиса для внедрения любой LLM-
модели в бизнес. Агент принимает ме-
таданные и примеры таблиц, а затем с 
помощью технологии RAG подклю-
чается к документации и генерирует 

описание для каждой таблицы. Это 
сокращает время анализа до минут 
и тем самым позволяет существенно 
экономить ресурсы специалистов.

Также в платформу встроен ИИ-
агент для анализа данных по запро-
су от пользователя на естественном 
языке. Он преобразует текстовый за-
прос в SQL-код и готовит отчет с ви-
зуализацией. Благодаря этому все ка-
тегории пользователей за несколько 
секунд получают доступ к сложной 
аналитике без привлечения разработ-
чиков.

«Как и большинство наших ком-
мерческих решений, MWS Data была 
разработана для нужд МТС. Как 
телеком-оператор компания истори-
чески имеет крупнейшую в стране 
абонентскую базу, и при трансфор-
мации в цифровую экосистему со 
множеством направлений появилась 
необходимость в сервисе, который 
поможет всем компаниям получить 
дополнительный бизнес-эффект за 
счет использования точных и полных 
данных.

В результате нам удалось создать 
качественное решение, которым уже 
несколько лет пользуются все клю-
чевые продукты, начиная с реклам-
ной платформы «МТС Маркетолог» 
и заканчивая онлайн-кинотеатром 
KION. MWS Data помогла увели-
чить точность рекомендаций более 
чем на 20 %, а ежегодная экономия за 
счет отказа от устаревших решений 
составляет 1,5 млрд рублей. Уверен, 
платформа поможет большому коли-
честву компаний в разных отраслях 
экономики получить максимальную 
ценность для бизнеса от больших 
данных», – комментирует событие 
генеральный директор МТС Web 
Services Павел Воронин.

– Наталья, в этом году вы и 
ваша компания стали одним из по-
бедителей конкурса «Благотвори-
тель года» Городского благотвори-
тельного фонда «Фонд Тольятти». 
Примите наши поздравления. Рас-
скажите о начинаниях, которые 
реализуете вы и ваша компания. 
Что вдохновило вас на участие в 
проектах добрых дел?

– Спасибо за поздравления, для 
меня это очень ценно. И благодарю 
администрацию городского округа 
Тольятти за высокую оценку моей 
деятельности.

Все началось 12 лет назад, когда 
кто-то бросил клич на сбор средств 
для нужд одного из благотворитель-
ных фондов. Это были бытовые при-
надлежности, зубные щетки, пасты. 
Мне запомнилось, о чем я думала и 
что чувствовала, когда покупала все 
это в магазине. То есть сама идея – не-
сти добро и что-то отдавать тем, кто в 
этом нуждается, возникла давно, дру-
гое дело, что тогда не было достаточ-
но возможностей и ресурсов, и чуть 
позже я вернулась к этой теме вновь.

Одним из первых моих меропри-
ятий добрых дел стала помощь бла-
готворительному фонду города Сыз-
рани, который оказывал поддержку 
нуждающимся семьям. Это были 
подарки к Новому году для деток 
из нуждающихся семей, попавших в 
сложные жизненные ситуации.

Вот с тех пор все и началось: я 
принимала участие не только в благо-
творительных проектах, но и в соци-
ально значимых, поддерживаю спор-
тивные организации, наших бойцов 
СВО, по мере возможности стараюсь 
не отказывать нуждающимся.

Четыре года назад появилась но-
вая идея. Я ехала на машине, и нео-
жиданно у меня возникла мысль, что 
было бы здорово сделать грандиозное 
мероприятие для детей, причем не 
для одного детского дома, а объеди-
нить на одной площадке все такие 
учреждения. Это были мои мысли 
и мечты, в тот момент я понятия не 
имела, сколько детей находится на 
попечении в одном детском доме. 
Когда идея начала прорабатываться, 
мы поняли, что событие получается 
масштабное.

Первое мероприятие было прове-
дено для детей с сахарным диабетом, 
мы их называем «сладкие детки», на 
площадке «Ловчий плюс». Мы со-
брали 50 детей. В следующем году ре-
шили повторить такой праздник для 
детей из детских домов.

В этом году 17 июля состоялось 
четвертое ежегодное благотворитель-
ное мероприятие для детей из детских 
домов. Радует, что с каждым годом к 
организации подобных праздников 
подключается все больше компаний.

Так что все, что я делаю, исходит 
от сердца, души и исключительно из 
моих личных побуждений.

– Замечали ли вы, что участие в 
благотворительных проектах при-
влекает в ваш спа-салон новых кли-
ентов или укрепляет лояльность 
существующих? Как сотрудники 
относятся к такой социальной ак-
тивности? Вовлекаются ли они в 
процесс?

– Благотворительные проекты – это 
мои инициативы, а спа-салон – скорее 
источник материальной и моральной 
поддержки, который позволяет их ре-
ализовывать. Бизнес, которым я зани-
маюсь, помогает мне находить партне-
ров для участия в благотворительных 
мероприятиях, а личная репутация, 

которая также заслуживается в пар-
тнерских отношениях, вызывает до-
верие со стороны партнеров – друзей, 
которые с каждым годом все активнее 
подключаются к моим проектам. Так 
что организация благотворительных 
проектов и участие в них способству-
ет появлению единомышленников, но 
никак не служит для привлечения но-
вых клиентов.

Мои сотрудники говорят, что гор-
дятся своим руководителем, удивля-
ются, как я все успеваю. Надо сказать, 

что в этом году я привлекаю к благо-
творительному мероприятию свою 
управляющую, которая включается в 

это событие. Однако никто из сотруд-
ников лично не присутствовал на по-

добных мероприятиях, они знают эти 
события по фото- и видеоотчетам. Я 
стараюсь людей своей активностью не 
беспокоить и уж тем более не вовле-
кать добровольно-принудительно.

– На ваш взгляд, благотвори-
тельность для тольяттинского 
бизнеса – это распространенная 
практика или предпринимателям 
сегодня не до добрых дел? Какие 
преимущества, помимо репута-
ционных, получает бизнес от уча-
стия в благотворительности?

– Почему не до добрых дел? Я, 
например, отмечаю, что чем больше 
мы о них рассказываем, тем больше 
компаний включаются в эти добрые 
дела. Раньше я принимала участие в 
благотворительных проектах, не при-

влекая внимания общественности. 
Сейчас эти мероприятия все больше 
носят масштабный характер, виру-
сятся, люди видят, какие добрые дела 
мы делаем, уровень доверия к нашей 
деятельности растет. Конечно, это 
выбор каждой компании – участво-
вать в благотворительности или нет, 
мы не можем осуждать того, кто в нее 
не вовлечен, мы можем только благо-
дарить компании, которые активно 
вступают в наши ряды и создают со-
циально активное общество.

Для меня благотворительность – 
это моя репутация, удовлетворение 
собственной потребности. Это лич-

ная история, которая никак не связа-
на с бизнесом, внутренняя позиция, 

которая не меняется на протяжении 
многих лет.

–  Какие социальные проблемы 
Тольятти вам особенно близки?

– Мне близки многие социальные 
проблемы Тольятти. И по мере посту-
пления запросов я стараюсь отреаги-
ровать на все. Конечно, ресурсы не 
безграничны, и основное внимание 
я стараюсь направить на изначально 
выбранную идею поддержки детей 
– будь то дети из малообеспеченных 
семей, дети, оставшиеся без попечи-
тельства родителей, дети из реабили-
тационных центров.

– Многие предприниматели, да 
и обычные люди, может быть, и 
готовы жертвовать часть доходов 

на помощь нуждающимся детям, 
старикам, развитие культуры и 
образование. Но опасаются, что 
их лепта не дойдет до адресатов. 
Расскажите, как правильно вы-
брать благотворительный фонд, 
заслуживающий доверия.

– Общего рецепта по выбору благо-
творительного фонда нет, но, если есть 
сомнения или недоверие, значит, вам 
сюда не нужно. Зато можно начать с 
себя и попробовать организовать собы-
тие самостоятельно. Если понимаете, 
что не хватает опыта или ресурса, нуж-
но идти и знакомиться. Я начинала со 
знакомства с детскими домами лично. 
Идите к доверенным лицам, которые 
репутацией заслужили это доверие, ко-
торые показывают своими делами, как 
они помогают, объединяют предпри-
нимателей и бизнесы. На самом деле 
очень много не только компаний, но и 
обычных людей вовлекаются в добрые 
дела. Так что знакомьтесь, проявляй-
тесь, делайте добрые дела, они к вам 
обязательно вернутся!

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

MWS Data объединяет преимущества хранилищ и озер данных в единую систему, 
позволяет хранить и обрабатывать любые типы данных: информацию о продажах и 
заказах, о спросе на товары и логистику, сведения о платежах и предоставляемых 
услугах, о состоянии оборудования.

Наталья Милюкина: «Для меня благотворительность – это моя репутация, удовлет-
ворение собственной потребности. Это личная история, которая никак не связана с 
бизнесом, внутренняя позиция, которая не меняется на протяжении многих лет».

Наталья Милюкина, спа-салон «Сердце тайги»:
«Бизнес помогает мне находить партнеров для участия в благотворительных мероприятиях»
О том, чем является благотворительность для тольяттинского 
бизнеса, получают ли предприниматели от участия в добрых делах 
какие-то преимущества, помимо репутационных, с чего начинать 
участие в благотворительности и какие социальные проблемы То-
льятти она считает особенно важными, «ПН» побеседовал с одним 
из победителей конкурса «Благотворитель года – 2025», руководи-
телем спа-салона «Сердце тайги» Натальей Милюкиной.

В этом году 17 июля состоялось четвертое ежегодное 
благотворительное мероприятие для детей из детских 
домов. Радует, что с каждым годом к организации та-
ких праздников подключается все больше компаний.

Идите к доверенным лицам, которые репутацией заслу-
жили это доверие, которые показывают своими делами, 
как они помогают, объединяют предпринимателей и биз-
несы. На самом деле очень много не только компаний, но 
и обычных людей вовлекаются в добрые дела.

Платформа для бизнеса
MWS Data позволит компаниям сократить время обработки информации с дней до минут

Дочерняя компания цифровой 
экосистемы МТС – МТС Web 
Services – запустила платфор-
му для работы с большими 
данными для крупного и сред-
него бизнеса – MWS Data. Она 
объединяет целый комплекс 
инструментов для хранения, 
обработки, визуализации, кон-
троля качества и безопасности 
данных. Решение позволяет 
одновременно управлять дан-
ными, полученными в режиме 
реального времени, и историче-
скими массивами.

Платформа оснащена множеством агентов искусствен-
ного интеллекта, например ИИ-агентом для автома-
тизации наполнения каталога данных. Это сокращает 
время анализа до минут и тем самым позволяет 
существенно экономить ресурсы специалистов.

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.
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Если проводить широкие парал-
лели, то Detroit: Become Human под-
нимает темы, затронутые еще в «Пи-
ноккио», а затем и в таком культовом 
продукте уже современной культуры, 
как «Бегущий по лезвию» и еще мно-
гих других. Итак, на дворе 2038 год. 
Человечество развило технологию 
изготовления антропоморфных ро-
ботов до такой степени, что внешне 
андроиды отличаются от людей лишь 
наличием специального светящего-
ся индикатора на виске. Но при этом 
они все еще электрические, а вместо 
кожи у них, точнее у вас, похожий на 
эпидермис пластик. 

В ходе игры за трех персонажей-
андроидов, попадающих в различ-
ные натуралистичные и неприятные 
жизненные ситуации, нам предстоит 
увидеть, что, несмотря на цифровое 
нутро, многие роботы заслуживают 
называться людьми гораздо больше 
некоторых гомо сапиенсов настоя-
щих. 

Геймплей Detroit: Become Human 
принято называть интерактивным 
кино. Здесь мало экшн-моментов, и 
главная фишка проекта – в выборе 
ответов на вопросы или вариантов 
действий в конкретный момент. От 
них напрямую зависит то, чем окон-
чится та или иная глава недлинного 
повествования. Например, в какой-
то момент вам очень захочется за-
щитить себя, попросту оттолкнув 
человека-агрессора, но тем самым вы 
можете навредить другому челове-
ку. И, наоборот, проявив искреннюю 
доброту к какому-нибудь персонажу, 
вы запустите цепочку трагических 
событий, которая визуализируется в 
конце каждой главы, демонстрируя 
влияние ваших поступков на ход по-
вествования. 

Причем в Detroit: Become Human 
нет просто «плохих» и «хороших» 
решений. Все они в той или иной сте-
пени оправданы и даже справедливы. 
Но игра показывает то, как даже са-

мое человеколюбивое создание мо-
жет ошибиться, «причиняя добро». 

В игре шикарный визуал, прекрас-
ная русская озвучка и доскональная 
проработка истории. Поэтому ее цена 
1300 рублей в Steam более чем оправ-
дана.

AnimAl Shelter: Prologue
Не игра, а сама милота в концен-
трированном виде. Игрок выступа-
ет в роли организатора приюта для 
брошенных животных. В процес-
се развития питомника вам нужно 
обустраивать вольеры для кошек и 
собак, лечить вновь поступающих, 
делать плановые прививки, изучать 
их характер, играть, гладить и сю-
сюкаться… В результате всех этих 
действий мы должны из очередного 
уличного хулигана сделать образ-
цового, насколько это возможно, 
питомца, который без труда най-
дет место в приемной семье. И чем 
счастливее будут новые хозяева 
вашего воспитанника, тем больше 
денег перечислят они в благотвори-
тельный фонд приюта.

Причем общение с животными 
носит далеко не условный харак-
тер. Например, чтобы животное не 
чувствовало себя одиноким, игрок 
в самом деле должен бросать трех-
мерный мячик трехмерному четве-
роногому, не забывая гладить его 
виртуальной рукой, и ею же про-
тягивать вкусняшки. Симпатичная 
графика позволяет получать удо-
вольствие от этого процесса. При 
этом игра не слащавая, так как иной 
котик может оказаться такой конче-
ной сволочью, что пустить его в свой 
дом мало кто захочет. И что делать в 
этом случае? Не усыплять же. Тут 

можно либо приложить еще больше 
сил на перевоспитание, либо слег-
ка приврать, составляя объявление 
для желающих взять животное. Вы-
бор за вами.

Разработчики проекта – ком-
пания Games Incubator – прода-
ют свою игру в магазине Steam за  
710 рублей. 

112 oPerAtor
Как несложно догадаться, в этом про-
екте вам предложат попробовать себя 
в роли телефонного оператора Служ-
бы спасения. С одной стороны, эта 
игра больше про менеджмент опера-
тивных групп, но есть в ней и серьез-
ный социальный аспект. Ведь опера-
тору 112 звонят не только носители 
точных данных о пожаре, несчастном 
случае или преступлении. Также в 
эту службу обращаются одинокие не-

счастные бабушки, уставшие от жиз-
ни больные люди, сумасшедшие или 
даже наркоманы. И в вашей власти 
проигнорировать их, не отвлекаясь 
от главного, или поддержать порой 
нелепую беседу, теряя контроль над 
мобильными группами, но, возмож-
но, спасая или просто улучшая тем 
самым чью-то жизнь. 

Эта симпатичная игра продается 
в магазине Steam за 1146 рублей.

Accident
Если предыдущая игра требовала от 
вас проявлять человечность на рас-
стоянии, то этот проект с головой 
окунает в самый центр человеческой 
трагедии. Причем происшествия по-
добного рода, к сожалению, случают-

ся часто, и потому Accident очень ва-
жен не столько как развлекательный, 
сколько как обучающий проект. 

Говоря просто, Accident – это си-
мулятор автомобильной аварии, сви-
детелем которой вы стали. И именно 
на вас ложится миссия спасения лю-
дей, зажатых в салонах, выкинутых 
через лобовое стекло или просто на-

ходящихся в шоковом состоянии. И 
тут не стоит торопиться и сразу же 
изображать из себя доктора Хауса. 
Игра снимет заработанные очки, если 
вы не выполните рутинные действия: 
не позвоните в Службу спасения, не 
выставите аварийные знаки, не при-
паркуете свою машину безопасно и 
не пшикнете из огнетушителя в сто-
рону безобидного дымка из-под капо-
та. И не забудьте отстегнуть клеммы 
аккумулятора! И только сделав все 
это, начинаем изучать раны постра-
давших, советоваться с оператором 
112 и под его чутким руководством 
проводить непрямой массаж серд-
ца, накладывать шину, перевязывать 
кровоточащую рану...

Вариантов автомобильных ин-
цидентов огромное множество. При 
этом в графическом плане игра весь-
ма подробна, а все технические и ме-
дицинские действия, хоть и проис-
ходят в виртуальном пространстве, 
очень точны в плане механики, физи-
ки и анатомии. Поэтому поигравший 
в Accident человек однозначно будет 
гораздо более подготовленным в мо-

мент реальной необходимости спа-
сения чей-то жизни, чем любители 
«подкидного» или нардов. 

Правда, подобная «школа» совсем 
не дешевая: в магазине Steam Accident 
стоит 1000 рублей. 

detroit: Become humAn
Ну а завершить сегодняшнюю под-
борку хочется проектом от студии 
Quantic Dream – Detroit: Become 
Human. Из самого названия становит-
ся ясно, что речь пойдет о том, чтобы 

«стать человеком в Детройте». А что 
делает человека человеком? Конечно, 
совесть, любовь, честь и сострадание 
к ближнему. Все это вы в полной мере 
почувствуете в данной игре, на не-
сколько часов перевоплотившись в 
андроида.

В очередной раз повторим важный тезис: в наши дни даже 
солидные господа не стыдятся того, что они проводят время 
за компьютерными играми. И поскольку темой сегодняшнего 
спецвыпуска стала благотворительность, «ПН» решил озна-
комить вас с подборкой гейм-проектов, в рамках которых не-
обходимо творить добро, всячески проявлять человеколюбие и 
заботу об окружающих. Безусловно, это не совсем то, что инте-
ресует большую часть тех, кто садится за компьютер или вклю-
чает приставку. Но не спешите игнорировать этот текст: игро-
вой процесс в рекомендуемых проектах иной раз ставит перед 
такими нравственными дилеммами, что сам процесс принятия 
решения поставляет в кровь больше адреналина, чем любой 
зубодробительный экшн.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Причинение добра
Знакомимся с играми, затрагивающими тему человечности

Animal Shelter: Prologue, 112 Operator, Accident или Detroit: Become Human – «ПН» рассказывает об игровых проектах, отвечаю-
щих теме добра, взаимопомощи и морального выбора.

Поигравший в Accident человек однозначно будет 
гораздо более подготовленным в момент реальной 
необходимости спасения чей-то жизни, чем любите-
ли «подкидного» или нардов.

В detroit: Become Human нет просто «плохих» и «хо-
роших» решений. Все они в той или иной степени 
оправданы и даже справедливы. Но игра показывает 
то, как даже самое человеколюбивое создание мо-
жет ошибиться, «причиняя добро».

1. «монетка»
Туристы ежегодно бросают на сча-
стье в фонтаны по всему миру около 
$ 1 млн мелочью. К примеру, осо-
бенной популярностью пользуется 
Треви в Риме, и ему бы запустить 
свою благотворительную акцию, но 
она была реализована в России. В 
2019 году Национальная платежная 
система «Мир» запустила на ВДНХ 
благотворительный проект, который 
соединил традицию с добрым де-
лом. У фонтана «Дружба народов» 
на ВДНХ установили специальный 
терминал, в котором можно купить 
монетку за 30 рублей, оплатив ее 
любой картой. Все средства, собран-
ные благодаря этому начинанию, по-
ступают в Благотворительный фонд  
помощи детям «Подари жизнь».

2. «Помоги, не касаясь»
Фонд «Б. Э. Л. А. Дети-бабочки» по-
могает детям с буллезным эпидер-
молизом — редким неизлечимым 
генетическим заболеванием, при ко-
тором верхний и нижний слои кожи 
не соединяются. В результате тело 
становится очень чувствительным 
и любое прикосновение может стать 
причиной травмы.

Суть проекта «Помоги, не каса-
ясь»: в торговых центрах, кинотеа-
трах, ресторанах и аэропортах раз-
вешаны плакаты с QR-кодом для 
бесконтактной оплаты, чтобы по-
мочь детям «без единого касания».

3. «дети вместо цветов»
Это благотворительная акция, кото-
рую придумала учительница одного 
из московских лицеев Ася Штейн. 

По ее словам, учителям не нужны 
десятки букетов, которые им пре-
подносят каждое 1 сентября, а вот 
детям, которые каждый день бо-
рются за жизнь, необходима любая 
посильная помощь. Поэтому Ася 
предложила своим коллегам и про-
сто всем желающим со-здать новую 
праздничную традицию.

Идея простая: пусть школьники 
дарят учителю один букет от класса, 
а сэкономленные деньги переводят 
на помощь тяжелобольным детям. 
«Учителя, даже если они обожают 
срезанные цветы, унесут их по до-
мам и расставят в классах максимум 
десятую часть букетов, а остальные 
благополучно сгниют, небрежно 
брошенные в ведра в учительских. 
А ведь есть те, кто остро нуждается 
в этих, в общем-то, бездарно потра-
ченных деньгах», – говорит Штейн.

4. JeAnS dAy
В Канаде Фонд детской больницы 
BC ежегодно устраивает Jeans Day. В 
один из весенних дней местные жи-
тели не просто надевают джинсовую 
одежду, а участвуют в благотвори-
тельной акции. Чтобы сделать доброе 

дело, достаточно купить один из спе-
циальных значков – в продаже есть 
значки за $ 5 и $ 20 – и с ног до го-
ловы одеться в деним. Все собранные 
средства направляются на неотлож-
ные потребности детской больницы, 

исследования и закупку оборудова-
ния, чтобы у каждого ребенка была 
возможность получить качественную 
педиатрическую помощь. Каждый 
год благодаря этой акции удается со-
брать больше $ 1 млн.

5. аукцион meet for chArity, 
или «куПи звезду»
Его суть в том, что любой желаю-
щий может купить встречу со зна-
менитой личностью – своим куми-
ром – на аукционе. Каждый аукцион 
разыгрывается в поддержку опреде-

ленного благотворительного фонда, 
в который направляется сумма в 
размере финальной ставки. Meet for 
Charity сотрудничают с 50 фондами, 
среди которых «Благотворительный 
фонд Константина Хабенского», 

«Старость в радость», детский хо-
спис «Дом с маяком», ОРБИ, «Ли-
ния жизни» и многими другими.

6. Проект 
от «ночлежки» и hilton
Российский менеджмент отелей 
Hilton и благотворительная органи-
зация «Ночлежка» в 2019 году запу-
стили проект по профессиональному 
обучению и трудоустройству без-
домных людей. Hilton St. Petersburg 
ExpoForum оплачивает для жиль-
цов приюта «Ночлежка» обучение 
в колледже туризма. Двое мужчин, 
подопечных «Ночлежки», прош-
ли учебный курс по специальности 
«помощник повара». После практи-
ки они успешно сдали экзамены и 
получили официальные свидетель-
ства об окончании учебы. Подопеч-
ные «Ночлежки» вышли на работу в 
должности помощников повара в от-
ели Hilton St. Petersburg ExpoForum 
и Hampton by Hilton St. Petersburg 
ExpoForum. За время действия про-
екта новую профессию получили 
десять человек по специальностям 
«помощник повара», «горничная», 
«подсобный рабочий». 

7. замки любви
В 2016 году австралийский фонд 
The Heart Foundation провел очень 
красивую и символичную акцию – 
решил сделать благотворительной 
традицию, которой следуют влю-

бленные по всему миру – вешать 
замки с именами друг друга на мо-
сты и любые другие пригодные для 
этого поверхности. В центре города 
Перт установили большие буквы 
LOVE, на которые можно крепить 
замочки с признаниями в любви. 
Каждый замок стоил $ 10. Собран-
ные средства отправились в благо-
творительный фонд и помогли спа-
сти многих людей, страдающих от 
болезней сердца. 

8. добро вместо Подарков
Большой вклад в благотворитель-
ность сделал Ганнер Робинсон. В 
2020 году на свой день рождения 
мальчик попросил пару обуви. Вот 
только не для себя, а для ребенка, ко-
торый нуждался в ней. Так он создал 
благотворительную организацию 
Gunners Runner,s, которая собирает 
обувь для нуждающихся детей. Его 
«маленькая идея» обернулась чем-
то большим: за год работы волонте-
ры Gunners Runner,s раздали около 
тысячи пар обуви.

9. ice Bucket chAllenge,  
или «ледяной дуШ»
В 2014 году акция, направленная на 
повышение осведомленности о боко-
вом амиотрофическом склерозе, на-
брала такую популярность, что стала 
едва ли не главным событием того 
лета. Ледяной водой поливались 
миллионы людей по всему миру. По-
литики, бизнесмены, спортсмены и 
другие звезды тоже не остались в сто-
роне: в акции приняли участие Марк 
Цукерберг и Илон Маск, Кендрик 
Ламар и Роберт Дауни-младший, 

Джастин Тимберлейк и Леди Гага. 
В России ледяной водой облились 
фигурист Евгений Плющенко и по-
литик Виталий Милонов.

По правилам акции участник, 
которому хватило духа окатить себя 

ледяной водой, перечислял $ 10 
в благотворительный фонд ALS 
Association и должен был бросить 
вызов еще троим счастливчикам. 
Акцию, правда, подвергли критике 
за то, что многие использовали ее 
для самопиара и рекламы, но фонду 
удалось собрать существенную сум-
му – около $ 100 млн, и эта инициа-
тива помогла финансировать шесть 
научных исследований в области 
бокового амиотрофического скле-
роза.

10. акция «участвуйте!» 
Акция проходит в магазинах сети 
«Детский мир» более 15 лет. Ее цель 
– оказание помощи детям из соци-
альных учреждений, детям-сиротам, 
с ограниченными возможностями 
здоровья, а также детям из много-
детных семей. Акция проходит во 
всех розничных магазинах «Детский 
мир».

По итогам прошлого года было 
собрано и передано в социальные 
учреждения необходимых товаров 
на сумму более 1 млрд рублей. Не-
обходимую помощь получили более 
400 тыс. детей в трудной жизненной 
ситуации из 900 учреждений. 

Для участия в благотворительной 
акции необходимо прийти в любой 
магазин сети «Детский мир», купить 
и оставить подарок в специальном 
манеже, расположенном рядом с 
кассами. Это могут быть игрушки, 
одежда, обувь, канцелярские това-
ры, товары для творчества, книги, 
спортивный инвентарь, средства ги-
гиены и другие вещи первой необхо-
димости.

Причины помогать могут быть разные: чувство сострадания  
и эмпатии, «плюсик в карму», желание быть причастным  
к какому-то глобальному хорошему делу. В последние годы  
на желание сделать пожертвование влияют креативные благо-
творительные проекты. Они быстро становятся «вирусными»  
и помогают в короткий срок собрать необходимую сумму.  
«ПН» выбрал 10 самых заметных благотворительных акций  
в России и мире за прошедшие несколько лет.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Причастность к хорошему делу
10 самых ярких благотворительных акций мира

Ежегодно в мире проходят десятки тысяч благотворительных акций. «ПН» выбрал и 
собрал в один текст самые заметные из них.

Любой желающий может купить встречу со зна-
менитой личностью на аукционе. Каждый аукцион 
разыгрывается в поддержку определенного благо-
творительного фонда, в который направляется сумма 
в размере финальной ставки.

Идея акции «Дети вместо цветов» проста: пусть 
школьники дарят учителю один букет от класса, 
а сэкономленные деньги переводят на помощь тяже-
лобольным детям.
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ponedelnik.pressПоняв, что темой 
этого спецвыпу-
ска станет благо-
творительность, 

рецензенты задались вопро-
сом: «А есть ли в Тольят-
ти общепит с приставкой 
«социальный»?» Увы, ни-
какого специального за-
ведения, будь то столовая 
или кафе, которое несло 
бы благотворительную 
вахту, мы не обнаружили. 
Тогда было решено вспом-
нить тех представителей 
отрасли, чья ценовая по-
литика направлена на до-
ступность для широких 
масс населения.

Первым делом на ум 
приходит столовая «Со-
ветская», так как мы не 
раз замечали в этом обще-
пите горожан преклонно-
го возраста и явно из не 
слишком обеспеченной 
социальной группы. Часто 
можно увидеть пенсионе-
ров и в столовой речного 

порта в Комсомольском 
районе, где расценки так-
же держатся на прием-
лемом уровне. А в одном 
из наших любимых мест 
– кафе «Главпельмень» – 
ценообразование проис-
ходит с оглядкой на сту-
дентов, которые посещают 
военную кафедру. К слову, 
это семейное предприятие 
завоевало популярность 
не только среди учащей-
ся молодежи, но и среди 
граждан, получивших свой 
аттестат зрелости еще при 
Леониде Ильиче. 

Обо всех этих заведе-
ниях мы писали недавно, 
и нужно было вспомнить 
еще кого-то из числа до-
ступных. Параметры не-
сложные – низкие цены, 
высокая посещаемость, 
вкусная кухня. После 
недолгого блуждания в 
чертогах памяти рецен-
зентов осенило: столовая 
«Белка»! Мы давно там не 

были, а в последний визит 
хвалили и за качество, и за 
доступные цены. 

С улицы изменения 
незаметны: тот же фасад, 
та же вывеска и такой же 
внушительный поток лю-
дей, входящих в двери за-
ведения и выходящих из 
них. А вот внутри обнару-
жился обновленный инте-
рьер, благодаря которому 
в обеденном зале «Белки» 
стало светлее и уютнее. 

Берем поднос и вста-
ем в очередь. Девушки 
на раздаточной работают 
шустро, и уже вскоре ре-
цензенты «зависли», ока-
завшись перед выбором: 
брать полную порцию 
окрошки или половинку. 
«Берите половину, не надо 
жадничать!» – неожидан-
но говорит добродушный 
пожилой мужчина сле-
дом за нами. Полагаясь 
на его опыт, заказываем 
также половину порции 
ячневой каши, а к ней ку-
риное филе. Затем берем 
с витрины томатный сок, 
свекольный, как нам пока-
залось, салат и, оплатив в 
кассу 385 рублей, спешим 
на свободное место.

Скажем сразу, мест-
ные половинчатые пор-
ции мало чем отличаются 
от полноценных в других 
столовых. Это во-первых. 
Вкусовые качества окрош-
ки нас очень порадова-
ли, хотя ей малость не 
хватало ложечки горчи-
цы. Это во-вторых. Каша 
тоже не подвела, а в паре 
с сочным филе оставила 
самые лучшие воспоми-
нания. Это в-третьих. Ну 
а в-четвертых, салат, кото-
рый мы приняли за боль-
шую порцию обычной 
свеклы, оказался селедкой 
под шубой. Из-за этого 
обед получился несколь-
ко дороже, но значительно 
вкуснее.

Кафе-столовая «БелКа»

Не надо жадничать

кета, запеченная  
с брокколи – 250 рублей+7 917 958-01-13

с 8.00 до 17.00Комсомольская, 125

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

Идут года, ме-
няются эпохи, 
но словосоче-
тание «бедный 

студент» по-прежнему 
является нарицатель-
ным. Впрочем, не будем 
нагнетать: современная 
молодежь вполне себе са-
модостаточная, и о студен-
ческой бедности времен 
писателя Достоевского и 
композитора Миллекера 
(автора известной оперет-
ты «Нищий студент») 
можно уверенно говорить 
в прошедшем времени. 
Тем более что некоторые 
альма-матер заботятся не 
только о наполнении зна-
ниями головы учащегося, 
но и о насыщении жирами, 
белками и углеводами все-
го его организма. Все как 
завещал китайский клас-
сик: управление мудрого 
человека делает сердца его 
подданых пустыми, а же-
лудки – полными.

Это мы так издалека 
подходим к ревью на сто-
ловую Тольяттинского 
государственного универ-
ситета, которая за свое 
многолетнее существова-
ние сменила немало вы-
весок. Не будем пытаться 
вспомнить их все. В дан-
ный момент на ней напи-
сано «Столовая № 1», а 
венцом композиции вы-
ступает логотип ТГУ. 

Надо сказать, что, от-
правляясь в студенческую 
столовую, рецензенты 
не были уверены в успе-
хе экспедиции. На дворе 
июль, жара, и все студенты 
разбежались по пляжам да 
паркам по случаю каникул. 
К нашему счастью, дверь 
«Столовой № 1» легко 
поддалась, и гостей при-
няли в свои объятья наи-
приятнейшие сотрудницы 
заведения.

«Студенты на канику-
лах, но другие люди тоже 

постоянно заходят. Поче-
му? А потому что цены у 
нас приемлемые, вот «чу-
жие» и идут», – сообщи-
ла женщина в поварской 
униформе, сопровождая 
рецензентов вдоль разда-
точной. Не знаем (но до-
гадываемся), какой рацион 
предпочитают чужие, а вот 
рецензенты синхронно вы-
брали один и тот же про-
дуктовый набор: капусту 
по-корейски, суп-пюре, ма-
каронные изделия в виде 
ракушек и большие тефте-
ли с подливкой. Запивать 
все эти аппетитные блюда 
мы решили классическим 
напитком всех столовых – 
компотом. 

В итоге стоимость одно-
го набора на подносе соста-
вила всего 245 рублей. Это 
просто какая-то благотво-
рительность.

Ну а что там с качеством 
блюд? Единственную и, 
честно говоря, притянутую 
за уши претензию мы мо-
жем предъявить сочному, 
в меру острому, довольно 
терпкому салату за то, что 
капуста в нем была нареза-
на слишком крупными ква-
дратиками. Впрочем, эти 
квадратики моментально 
забылись, как только мы 
принялись за суп. Густой, 
с «шершавой» текстурой, в 
меру горячий, он доставил 
рецензентам такое удо-
вольствие, что, уходя, мы 
говорили поварам спасибо 
конкретно за него. Вто-
рое же и компот являли 
собой образец классиче-
ской общепитовской кух-
ни, благодаря чему обед в 
столовой ТГУ принес ре-
цензентам полнейшее удо-
влетворение. 

Пока каникулы, не стес-
няйтесь захаживать, даже 
если ваша зачетка успела 
давно истлеть. Чужих тут, 
как выяснилось, очень лю-
бят.

столовая тГУ «столовая № 1»

Чужие среди нас

курица с картофелем 
в фольге – 195 рублейс 10.00 до 16.00

37-14-01Белорусская, 16а

Для успешного ведения 
бизнеса и расширения деловых 
связей всегда важна надежная 
рекомендация. Сайтов, где 
можно проверить ту или иную 
компанию, довольно много, но 
зачастую это платные ресурсы 
и не всегда с актуальной инфор-
мацией. Одна из возможностей 
проверить надежность контр-
агента бесплатно – заглянуть в 
Реестр надежных партнеров.

«Реестр надежных пар-
тнеров» – это долгосрочный 
общероссийский проект, де-
легированный государством 
Торгово-промышленной 
палате РФ. К слову, чтобы 
попасть в Реестр надежных 
партнеров, компании прохо-
дят довольно жесткий отбор 
– тщательный экономиче-
ский и репутационный аудит 
финансовой отчетности за 

предыдущие два года. Эти 
данные анализирует специ-
альная программа, которая, 
в свою очередь, учитывает не 
только активы компании, но 
и много других факторов. В 
итоге она рекомендует или 
не рекомендует присваивать 
компании статус надежного 
партнера. При положитель-

ном решении компания офи-
циально получает статус на-
дежного делового партнера и 
свидетельство ТПП РФ.

Нахождение в Реестре на-
дежных партнеров служит до-
полнительным гарантом для 
компаний, рассматривающих 
потенциальных партнеров по 
бизнесу. В том числе это по-
вышение имиджа предпри-
ятия, а также ориентир для 
государственных органов при 
проведении конкурсов.

В ТПП за помощью в 
этом вопросе может обра-
титься любая компания, не-
зависимо от того, является 
она членом Палаты или нет, 
хотя членство тоже придает 
определенный вес статусу 
надежности.

Подтвердить надежность – повысить доверие.
Эксперт ТПП Тольятти – о Реестре надежных партнеров

Очень часто предприниматели на своих сайтах, 
в соцсетях или во время деловых встреч с потен-
циальными партнерами используют фразу «Мы 
надежная компания, нам можно доверять». Так 
ли это на самом деле? И какие этому могут быть 
доказательства? Вот что ответила руководитель 
правового отдела ТПП Тольятти Елена Петрушо-
ва на вышеперечисленные вопросы.


